
Почему Сталин уступил 
право принимать Парад 
Победы Жукову
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Дина КАРПИЦКАЯ

«КП» узнала, как делают 
любимый напиток 
Владимира Путина.

На полках обычных продуктовых магази-
нов по всей стране появилась новая звез-
да, которая теперь наверняка потеснит 
небезызвестный «Вятский квас». Стоило 
только Владимиру Владимировичу открыть 
перед телекамерой свой холодильник, 
чтобы достать бутылку кефира марки «Эко-
вакино» - и все! Жизнь простого рязанско-
го села Вакино вместе с расположенным 
здесь агрохолдингом «Вакинское агро» 
разделилась на «до» и «после».

Кефир для 
президента
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Виктория КУДАЕВА

Это водитель машины, 
влетевшей в толпу зрителей, 
и двое предполагаемых 
организаторов заезда.

Ужасающие кадры, на которых запечат-
лена гибель 17-летней девушки во время 
нелегальных уличных гонок в Иркутской 
области облетели весь регион. После сиг-
нала к началу гонки две иномарки отъез-
жают от точки старта, водители давят на 
педаль газа, чтобы обогнать соперника. Но 
через пару секунд «Тойоту Чайзер» резко 
заносит, и она несется прямо в скопление 
зрителей, которые стоят вдоль дороги - в 
нескольких метрах от старта. Также удар 

пришелся в припаркованную рядом маши-
ну «Хонда Цивик». Пострадавшие падают 
на землю... Девушка погибла до приезда 
медиков, еще двое получили травмы. Тра-
гедия произошла в ночь с 10 на 11 мая 
на девятом километре трассы «Ангарск - 
Тальяны». Как сообщил КП-Иркутск личный 
источник, в ту роковую ночь любители 
адреналина cобрались на открытии сезона.

Было заведено уголовное дело по ста-
тьям «Нарушение правил дорожного движе-
ния и эксплуатации транспортных средств» 
и «Оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекших по не-
осторожности смерть человека».

11 мая следователи задержали 34-лет-
нюю женщину, предполагаемого коорди-
натора нелегальных гонок. Второго воз-

можного организатора заезда, 32-летнюю 
женщину, доставили в отдел 12 мая. Она 
дала признательные показания.

Задержали и 31-летнего водителя «Той-
ота Чайзер». Известно, что в момент ДТП 
он был трезв. Водительский стаж - больше 
10 лет. Однако уличного гонщика дважды 
привлекали к административной ответ-
ственности за превышение скорости и за 
управление авто «при наличии неисправ-
ностей или условий, при которых эксплуа-
тация транспортных средств запрещена». 
Он признает свою вину. Будет проведена 
техническая экспертиза автомобиля, вле-
тевшего в людей.

13 мая в Ангарском городском суде со-
стоялось заседание по избранию меры 
пресечения. Однако и для водителя, и для 

34-летней женщины срок задержания прод-
лили не более чем на 72 часа для предо-
ставления следователем дополнительных 
доказательств. Следующее заседание со-
стоится в пятницу, 16 мая.

Тем временем пострадавшие, 22-летний 
парень и 18-летняя девушка, находятся в 
больнице.

- У парня перелом двух ног, у девушки 
тяжелая травма бедра. Чувствуют себя 
удовлетворительно, - рассказал мэр Ангар-
ского городского округа Сергей Петров.

После гибели 17-летней девушки на нелегальных гонках 
под Ангарском задержаны трое подозреваемых
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12 
малоизвестных 

фактов о главном 
событии 1945 

года на Красной 
площади.
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Миллионы рублей 
за книгу - 
это фантастика
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Спецкор «Комсомолки» узнал, 
как устроена современная 
российская литература
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Виктор БАРАНЕЦ

1 Чья была 
идея?

Есть две версии. По пер-
вой, идея провести Парад 
Победы в Москве принад-
лежала Сталину. В мемуа-
рах маршала Жукова это 
описывается так: «Впер-
вые военачальники узна-
ли о предложении Иосифа 
Виссарионовича в середине 
мая 1945 года. На совеща-
нии он сказал: «Не следу-
ет ли нам в ознаменование 
победы над фашистской 
Германией провести в 
Москве Парад Победы и 
пригласить наиболее от-
личившихся героев - сол-
дат, сержантов, старшин, 
офицеров и генералов?» Это пред-
ложение все дружно поддержали.

Но есть версия, по которой идею 
провести Парад Победы и включить 
в него ритуал «швыряния знамен» 
побежденного противника подал зна-
менитый историк, академик Евге-
ний Тарле. Говорят, у него было два 
аргумента для Сталина: во-первых, 
обычай повергать вражеские знамена 
и штандарты существовал у древне-
римских воинов, а во-вторых, точно 
так с трофейными флагами поступал 
Александр Суворов.

2  Был ли среди 
трофейных знамен 
штандарт власовцев?

Никаких фотографий или кинока-
дров, подтверждающих это, не су-
ществует. Более того, знамени вла-
совской «армии предателей» нет и 
в документе - официальном списке 
вражеских полотнищ и штандартов, 
предназначенных для ниспроверже-
ния на Параде.

Зато фейков в виде рисунков и 
фотоколлажей, сделанных «фанта-
зерами» уже в наше время, в Сети 
полно. Сторонники мифическо-
го присутствия «власовского три-
колора» на Параде Победы ссы-
лаются на официальный список 
трофейных знамен, в котором ука-
заны: № 94 «4 РО», № 121 «1 РО», 
№ 122 «29 РО». Мол, РО - это про-
сто ошибка при наборе аббревиа-
туры РОА («русская освободитель-
ная армия» генерала-перебежчика 
Власова).

Нет, под этой аббревиатурой в 
Германии использовали сокраще-
ния для отдельных служб немецкой 
полиции - Polizei. И, кстати, офи-
циальным символом власовцев был 
вовсе не современный российский 
триколор, а подобие Андреевского 
флага.

3  Почему вождь 
не приехал верхом?

На этот вопрос отвечает сам Мар-
шал Победы в своих мемуарах. Геор-
гий Константинович рассказывал, 
что за неделю до Парада Сталин вы-
звал его к себе на дачу и спросил, не 
разучился ли маршал ездить верхом, 
а то ему всё больше приходится ез-
дить на штабных авто. Жуков отве-
тил, что не разучился и в свободную 
минуту старается ездить верхом.

- Вот что, - сказал Верховный, - 
вам придется принимать Парад По-
беды. А командовать Парадом будет 
Рокоссовский.

Жуков удивился, но виду не подал:
- Спасибо за такую честь, но не 

лучше ли Парад принимать вам?
А Сталин ему:
- Я уже стар принимать парады. 

Принимайте. Вы помоложе.
На следующий день Жуков пое-

хал на Центральный аэро-
дром на Ходынке (там 
проходила репетиция 
Парада) и встретился 
с Василием - сыном 
Сталина. А тот его 
ошарашил, по секре-
ту рассказав, что отец 
собирался принимать 
Парад сам и уже прика-
зал Буденному пригото-
вить подходящего коня, 
даже поехал в Хамовники 
в главный армейский ма-
неж тряхнуть стариной 
и проверить, не утратил 
ли со временем навыков 
верховой езды. Но даль-
ше все пошло не по пла-
ну: по знаку Буденного к 
Сталину подвели бело-

снежного скакуна. Собрав поводья 
в левой руке, которая у вождя всегда 
оставалась согнутой в локте и лишь 
наполовину действующей, Иосиф 
Виссарионович пришпорил норо-
вистого скакуна. И тот… рванул с 
места! Всадник выпал из седла и, не-
смотря на толстый слой опилок, ко-
торыми был застелен манеж, больно 
ударился боком и головой… К нему 
кинулись люди, помогли подняться…

4 Отчего не показали 
Знамя с Рейхстага?

Красное полотнище, первым водру-
женное над Рейхстагом, доставили в 
Москву из Берлина 20 июня 1945 года 
и действительно должны были про-
нести по Красной площади. Даже зна-
меносцев специально тренировали. 
Но первыми водрузившие алый стяг 
над Рейхстагом знаменосец Неустро-
ев и его ассистенты Егоров, Кантария 

и Берест прошли на репетиции 
крайне неудачно - на войне им 

было не до строевой подготов-
ки: у того же Не устроева к 22 
годам было пять (!) ранений, 

в том числе и в ноги. Он прихрамы-
вал. Назначать других знаменосцев 
было уже поздно, и Жуков решил 
Знамя просто не выносить.

Кстати, в первый раз Знамя Победы 
вынесли на парад только в 1965 году.

5 Правда ли, 
что на священном 

флаге оторван 
край полотнища?

Так и есть. На Знамени Победы не 
хватает полосы длиной 73 и шириной 
3 сантиметра. По одной версии, по-
лоску оборвал и взял на память 2 мая 
1945 года бывший на крыше Рейхстага 
рядовой Александр Харьков, наводчик 
«катюши» из 92-го гвардейского ми-
нометного полка. По другой - знамя 
хранилось в политотделе 150-й стрел-
ковой дивизии, и женщины, которые 
работали в отделе, отрезали полоску 
тоже на сувениры. Кстати, вторая вер-
сия более вероятна - говорят, в начале 
1970-х в Музей Советской армии при-
шла женщина, рассказала эту историю 
и показала свой лоскуток.

6  Несли ли саперы 
мимо Мавзолея 
пса Джульбарса?

Знаменитая собака минно-
разыскной службы по кличке 
Джульбарс, вопреки множеству 
слухов и публикаций, не уча-
ствовала в Параде Победы. Этот 
пес в годы Великой Отечествен-
ной сумел обнаружить без мало-
го 7,5 тысячи мин и более 150 
снарядов. Джульбарс участвовал 
в разминировании дворцов над 
Дунаем, замков Праги и собо-
ров Вены. В СМИ регулярно 

Коней для маршала Жукова, принимавшего Парад Победы, и маршала Рокоссовского,  
командовавшего Парадом, подбирал лично Буденный. Жукову определили белого скакуна по кличке Кумир,  

который участвовал еще в зимнем параде 1941-го. А Рокоссовскому - коня Полюса.
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1942 год. 
Экипаж 

советского 
бронеавтомобиля  

и верный  
пес-сапер  

Джульбарс.

12 12 любопытных и малоизвестных деталей любопытных и малоизвестных деталей 
первого Парада Победы в июне  первого Парада Победы в июне  
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появляются публикации о том, что 
на Параде Победы Джульбарса якобы 
по личному распоряжению Сталина 
пронесли в парадном строю на лич-
ном кителе или шинели Верховного 
главнокомандующего. Это очень кра-
сивая и романтичная история, но не 
соответствующая действительности. 
Джульбарса на Парад не понесли, пес 
к тому времени пережил ранения и 
был очень больным.

7  Кто и почему 
предложил дату - 
24 июня?

Герои войны не могли выйти на 
главный Парад в истории в поношен-
ных фронтовых гимнастерках. Бой-
цов надо было приодеть. По расчетам 
руководства фабрик и ателье, на это 
требовалось больше месяца. Поэтому 
Парад Победы и перенесли на такой 
поздний срок.

Кстати, все рода войск в новенькой 
форме были хорошо узнаваемыми. А 
вот с танкистами возникло затрудне-
ние: как их выделить? Организаторы 
решили нарушить устав и одеть их 
не в парадное, а в комбинезоны и 
шлемы - рабочую одежду этих войск. 
Тогда встал другой вопрос: на комби-
незоне ордена носить нельзя! Но ради 
Парада было сделано исключение, и 
боевые госнаграды прикрепили пря-
мо к этой рабочей одежде.

8 Как обеспечивалась 
безопасность?

За этот вопрос отвечали подразде-
ления 2-й мотострелковой дивизии 
особого назначения внутренних во-
йск НКВД имени Дзержинского. У 
Мавзолея, рядом трибуной, дежурили 
оперативно-войсковые наряды 3-го 
мотострелкового полка из состава той 
же дивизии. Для участия в Параде был 
сформирован и сводный батальон - 
200 человек, половина из которых 
были все те же чекисты. Фронтови-
ков ими разбавили, чтобы помочь 
воинам, отвыкшим от строевой нау-
ки за время войны, красиво пройти 
на Параде, ну и с целью усиления 
безопасности, конечно.

9 Сколько было людей 
и техники?

Цифры прошедших Парадом по 
Красной площади впечатляют:
✓ 24 маршала;
✓ 249 генералов;
✓ 2536 офицеров;
✓ 31 тысяча 116 рядовых 

и сержантов;
✓ 1850 единиц военной техники.

10  Из-за ливня 
отменили показ 
самолетов?

Дождь в тот воскресный день преда-
тельски начался за 15 минут до начала 
Парада. И почти сразу превратился в 
настоящий ливень - распогодилось 
только к вечеру. Из-за этого при-

шлось не только отменить воздуш-
ную часть Парада, но и внести другие 
коррективы. Например, стоявший на 
трибуне Мавзолея Сталин был одет в 
плащ и резиновые боты.

А вот маршалы вымокли насквозь. 
Промокший парадный мундир Ро-
коссовского, когда подсох, сел так, 
что его оказалось просто невозможно 
снять. Пришлось распарывать прямо 
на нем!

11  Говорят, Жуков 
так готовился, 
что в своей речи 
выписал даже 
интонации?

Это чистая правда. Самые инте-
ресные пометки: «тише, суровее» на 
словах «четыре года назад немецко-
фашистские полчища разбойничьи 
напали на нашу страну»; «громче, 
с нарастанием» - на жирно подчер-
кнутой фразе: «Красная Армия под 
водительством своего гениального 
полководца перешла в решительное 
наступление». Или вот: «тише, про-
никновеннее» - начиная с предло-
жения «Победу мы завоевали ценой 
тяжелых жертв».

Оригинал этой речи до сих пор хра-
нится в Музее Вооруженных сил.

12  Эпохальных 
парадов в 1945-м 
было четыре?

Без всяких сомнений, по-на-
стоящему «эпохальным» и первым 
по значимости является Парад По-
беды 24 июня 1945 года на Красной 
площади в Москве. Но мало кто зна-
ет, что он был… не первым! Был еще 
парад советских войск в Берлине 4 
мая 1945 года у Бранденбургских во-
рот. Его принял военный комендант 
Берлина генерал Берзарин.

Был и еще один важный парад в 
Берлине - 7 сентября 1945 года. Его 
после московского Парада Победы 
предложил провести Жуков. От каж-
дой союзной нации участвовали свод-
ный полк в 1000 человек и бронетан-

ковые части (всеобщее восхищение 
тогда вызвали 52 танка ИС-3 из нашей 
2-й гвардейской танковой армии).

Наконец, был и парад Победы со-
ветских войск в Харбине 16 сентября 
1945 года, после разгрома Японии. Он 
напоминал первый парад в Берлине: 
наши воины шли в полевой форме, 
танки и САУ замыкали колонну.

Одним 
из мощных 
моментов  
Парада  

было бросание 
к подножию 

Мавзолея знамен 
поверженных 

немецких частей. 
Их собирали 

по всей 
Германии, 
привезли 
в Москву 
и в итоге 
выбрали 

200 самых 
ярких.  

В том числе 
личный штандарт 

Гитлера.
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Между прочим, 
праздничным  
и нерабочим  
днем 9 Мая стало  
только в 1965 году.  
Наша подборка о главных 
парадах Победы - на сайте

Сталин сам хотел принять        Парад на белом коне. Сталин сам хотел принять        Парад на белом коне. 
            Но отдал это право        Жукову            Но отдал это право        Жукову
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Анастасия КУРЕНОВА

Имена 21 героя 
спецоперации  
из Иркутска увековечили  
в «Книге памяти». 

Эта книга похожа на се-
мейный альбом, особенно 
в руках любящих матерей. 
Они ласково перелистыва-
ют страницы, с которых на 
них глядят улыбчивые кра-
сивые парни. К несчастью, 
все они остались лишь на ар-
хивных фотографиях, а так-
же в сердцах родных и близ-
ких. Эти мужчины - герои, 
которые готовы были отдать 
ради Родины самое ценное - 
собственную жизнь. «Книга 
памяти» была создана адми-
нистрацией Иркутска, Обще-
ственной палатой Иркутска и 
благотворительным фондом 
«Любимый город», чтобы 
имя каждого нашего защит-
ника-земляка не было 
забыто.

«ВАЖЕН  
НЕ БЛЕСК,  
А СУТЬ»

- В моем 
понимании 
книга - это 
наше с вами 
послание в 
будущее, - 
отметил мэр 
Иркутска Рус-
лан Болотов. - 
Потому что книга 
всегда была, есть 
и будет возмож-
ностью аккуму-
лировать мысли, 
истории, судьбы. И это по-
слание в будущее - с ярки-
ми очерками и фамилиями 
наших ребят, которых мы, к 
сожалению, не сможем вер-
нуть. Но благодаря книге мы 
делаем их образ живым сегод-
ня рядом с нами.

«Книга памяти» хранит 
рассказы матерей и отцов 21 
погибшего участника спе-
циальной операции. Исто-
рии намеренно не подверга-
лись жесткой редактуре - это 
создает ощущение личного 
разговора с каждым героем 
книги. Составителем перво-
го выпуска стал Станислав 
Гольдфарб, профессор, доктор 
исторических наук, председа-
тель Общественной палаты 
Иркутска и директор Иркут-
ского филиала «Комсомоль-
ской правды». Именно он 
подготовил информацию и 
материалы о жизни ушедших 
бойцов.

- В книге объединены про-
шлое и настоящее: сначала 
приводится хроника времен 
Великой Отечественной во-
йны, а затем мы возвраща-
емся к нашим дням, - поде-
лился Станислав Гольдфарб. 
- При создании книги мы ис-
пользовали цветную печать, 
но при этом не стали делать 

страницы 
глянцевы-
ми. Нам не 
важен блеск 
- нам важна 

суть. Адми-
нистрация го-

рода правиль-
но распорядится 
этими книгами. 
Они будут во всех 
патриотических 
сообществах, в 
каждой библиоте-

ке и школе Иркутска, а так-
же книга будет опубликована 
в интернете. Эту работу мы 
обязательно продолжим. Ду-
маю, что следующий выпуск 
появится через год.

ГОРДОСТЬ И ГОРЕСТЬ
Конечно, инициатива о 

создании рукописи исхо-
дила и от самих матерей 
бойцов. Одними из авторов 

идеи стали Наталия Кожо-
карь и Нина Калинина:

- Рассказывать о близком 
человеке, которого уже нет, 
очень сложно, тем более 
когда речь идет о твоем ре-
бенке. Очень хочется, чтобы 
читатель заглянул в наши 
семьи, узнал, чем жил сол-
дат, о чем мечтал, к чему 
стремился, увидел вместе 
с нами счастье, горе и гор-
дость. Книга позволит вос-
питывать в молодежи лю-
бовь к Родине на реальных 
примерах наших сыновей. 
Мы очень благодарны за бе-
режное отношение к памяти 
о ребятах.

Презентация «Книги па-
мяти» состоялась в стенах 
Музея истории Иркутска. 
Среди приглашенных го-
стей - те самые семьи, чьи 
слова вошли в рукопись. 
Многие не смогли сдержать 

слез от чувства гордости и 
вместе с тем - глубокой го-
рести.

- У моего сына остались 
двое детей - они еще совсем 
маленькие, - сказала Татья-
на, мать погибшего десант-
ника Максима Денисова. - 
Но мальчишки подрастут 
и узнают о своем отце. В 
первую очередь его исто-
рия - это пример для них. 
Наши сыновья достойны 
того, чтобы о них говорили, 
чтобы о них помнили. Мы 
никогда не забудем наших 
сыновей.

Ранее «Комсомолка» уже 
рассказывала о подвиге си-
биряка. Мужчина дважды 
покидал родной Иркутск, 
чтобы защищать жителей 
Луганской и Донецкой на-
родных республик. Решение 
вступить в ряды Вооружен-
ных сил России он принял 
вскоре после начала СВО, 
при этом срочную службу 
никогда не проходил - не 
позволяло здоровье. Не-
смотря на запреты врачей, 
Максим все же исполнил 

воинский долг. 6 февраля 
2023 года жизнь бойца обо-
рвалась из-за выстрела вра-
жеского снайпера.

ПОМОЩЬ ПЕРЕДОВОЙ
Военнослужащих, кото-

рые продолжают выполнять 
боевые задачи «за ленточ-
кой», а также их близких, 
в ежедневном режиме под-
держивают волонтеры и 
простые жители Иркутска. 
Они отправляют землякам 
на передовую окопные све-
чи, дроны, ружья и даже ма-
шины. С первых дней спец-
операции координацией 
помощи занимается фонд 
«Любимый город».

- Присутствуя на траур-
ных мероприятиях, посвя-
щенных нашим погибшим 
парням, я всегда ловлю се-
бя на мысли, что эти 18 - 
20-летние парни за такой 
короткий век, который им 
был отведен, успели сделать 
больше, чем некоторые лю-
ди, которые проживают 100 
лет, - поделился директор 
фонда Михаил Лунев.
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Издание направят в вузы, Издание направят в вузы, 
ссузы и школы города.ссузы и школы города.
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Сын Татьяны Денисовой погиб «за ленточкой». 
У него остались двое детей.

«Никогда не забудем наших сыновей»«Никогда не забудем наших сыновей»
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Рассказами о защитниках Рассказами о защитниках 
поделились их матери и отцы.поделились их матери и отцы.
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Станислав 
Гольдфарб 

занимался сбором 
информации  

и материалов.
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Анастасия КУРЕНОВА

Родственники 
жили в соседних 
городах и даже не 
подозревали об этом.

- Открыл документы и ах-
нул! Оказывается, у меня есть 
три брата… Но я о них не то не 
знал, не то забыл… - история 
33-летнего Ивана Мурашова 
словно фильм с закрученным 
сюжетом. Мужчина живет в 
небольшом городе Тайшете, 
куда даже до областного цен-
тра, Иркутска, - 12 часов пу-
ти. Вместе с женой воспиты-
вает двоих детей. Но самому 
сибиряку не посчастливилось 
ощутить ни материнской, ни 
отцовской любви. Их лишили 
родительских прав. В 6 лет 
мальчик оказался в приюте 
Усть-Кута. И рос, думая, что 
никого из родных у него нет.

ДО 18 ЛЕТ НЕ ЗНАЛ ОБ ИХ 
СУЩЕСТВОВАНИИ

- Взрослея, мать я пом-
нил едва ли, хотя понимал, 
что она у меня есть, - делит-
ся Иван. - От отца остались 
какие-то короткие вспышки, 
которые иногда всплывают 
в голове. А вот про братьев, 
словно пробел!

По словам мужчины, от 
воспитателей детдома на свое 
совершеннолетие он полу-
чил документы. Открыл их 
и глазам не поверил. Это бы-
ло решение суда о лишении 
его матери Людмилы прав на 
детей. Оказывается, до того, 
как он появился на свет, она 
родила еще троих сыновей!

- В решении суда было на-
писано, что мама много пила 
и нами практически не за-
нималась. Кого-то забрали 
к себе родные отцы - у нас 
они были разные, кем-то за-
интересовалась опека. Меня 
как самого младшего забра-
ли первым. В бумагах были 
указаны имена и фамилии. 
Но возраст братьев был неиз-
вестен. К тому же, оставалось 
только догадываться, где все 
они могут жить. Я пытался 
самостоятельно найти их в 
соцсетях, но безуспешно.

ОТЕЦ УМЕР, МАТЬ 
ПРОПАЛА БЕЗ 
ВЕСТИ

Тем временем 
жизнь продол-
жалась. Иван 
Мурашов от-
учился в про-
фессиональ-
ном училище на 
штукатура-ма-
ляра. Зарабатывал 
разными шабашками, 

а затем вновь сел за парту и 
получил образование слеса-
ря по ремонту сельскохозяй-
ственной техники.

С детства рядом с парнем 
была его подруга Анастасия. 
Как и Иван, она когда-то 
осталась без родителей и по-
пала в тот же приют. Ребята 
познакомились еще школь-
никами, в 2001 году, а спустя 
11 лет поняли, что стали друг 
для друга больше, чем просто 
друзьями.

- В 2014-м у нас роди-
лась доченька, а через год - 
сын, - рассказывает Анаста-
сия Мурашова. - Позже мы 
официально расписались и 
поселились в Тайшете. По-
ка муж трудился на заготов-
ке леса, я занималась домом, 
смотрела за детьми.

Все это время Иван не 
оставлял мыслей о поиске 
родных.

- Недавно я предложил 
жене поехать в город Тулун, 
чтобы поискать какие-то све-
дения об отце. Знал, что он 
родом оттуда, - говорит сиби-
ряк. - Настя согласилась. Мы 
сели в машину и через три ча-
са были на месте. Объезжали 
соседние деревни, расспра-
шивали, не знает ли кто-то 
человека с такой фамилией.

Ответ нашелся в 
местном ЗАГСе. На 

правах родствен-
ника Ивану со-
гласились вы-
дать справку… 
о смерти. Муж-
чина скончал-
ся еще в 2005 

году. О его быв-
шей гражданской 

супруге Людмиле 
информации было 

еще меньше - женщина не-
сколько лет значилась как без 
вести пропавшая.

«ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО»
Помочь вновь отозвались в 

ЗАГСе. Вернувшись домой в 
Тайшет, Иван рассказал там 
свою историю. Согласились 
поискать необходимую ин-
формацию, но передать кон-
такты могли лишь с разре-
шения второй стороны. Мол, 
если сами братья откажутся 
общаться, то ничего не вы-
йдет. Вскоре сибиряку при-
шел положительный ответ и 
номер телефона. Он сразу же 
написал СМС:

«Приветствую! Маму как 
звали? Люда?»

Спустя два часа ему отве-
тили:

«Да, Иван, это ты?».
Человеком на том конце 

провода оказался 41-летний 
Денис Некрытов - средний 
из четырех братьев. Он рас-

сказал, что все они продолжа-
ют жить в Усть-Куте, близко 
общаются семьями и всегда 
помнили об Иване, но тоже 
не знали, где и как его искать.

- Он пригласил меня в го-
сти, и я предложил выехать к 
нему в тот же вечер. На сле-
дующее утро мы встретились, 
обнялись. Слезы нахлынули 
сами собой. Посмотрев на 
него, я понял, что внешне 
мы похожи, хоть отцы и раз-
ные. Особенно наше родство 
выдают глаза. Но это не все. 
Рассказывая об увлечениях, 
я поделился, что люблю со-
ветские автомобили, а имен-
но - «шестерки». Денис улыб-
нулся: «Я тоже!». Оказалось, 
что мы оба коллекционируем 
миниатюрные модели этих 
машин. Вот это совпадение!

Денис показал младшему 
брату город, а затем привез 
во двор, где они росли. И 
тут Иван неожиданно 
вспомнил горку, на ко-
торой каталась ребятня, 
и желтую металличе-
скую машину на дере-
вянных колесах.

- Да, точно! Была у тебя та-
кая. Висела на балконе, - под-
твердил Денис.

Затем Иван познакомил-
ся с самым старшим из бра-
тьев - 44-летним Романом. К 
сожалению, еще один брат, 
37-летний Анатолий, не смог 
приехать из-за личных дел, но 
обещал навестить родствен-
ника во время отпуска.

- В шутку Денис предста-
вил меня как «привет из про-
шлого от мамы». Так за один 
вечер у меня появились три 
брата и сразу пять племянни-
ков! - смеется сибиряк.

Теперь братья каждый ве-
чер созваниваются по ви-
деосвязи и делятся тем, как 
прошел день. Будто навер-
стывают потерянные годы. К 
слову, мужчины нашли у себя 
общую особенность. Волну-
ясь, они, как один, начинают 
заикаться.

Иван Мурашов (слева) 
в первый день встречи с Денисом. 

Людмила - мать братьев. 
Их она родила от троих разных мужчин. 

Женщина считается пропавшей без вести. 

� БДИ!

Сибирячка заразилась клещевым 
энцефалитом, не выходя из квартиры
Татьяна ИВАНОВА

Вероятно, кровососы зацепились за одежду ребенка 
во время прогулки и так «приехали» в дом.

- Откуда на мне клещи? Ведь я никуда не выходила, - недоумевала жительница Закаменска, что в 
Бурятии.

Все началось с детской прогулки. Ее ребенок играл на улице, на горе в местности Фабрика (в том 
месте, как оказалось, этой весной уже регистрировали укус паукообразного - пострадал приезжий 
мужчина). А когда вернулся домой…

- Мать сняла двух кровососов у себя с головы. Взглянула на подоконник - еще один! Затем на па-
лас - следующий! Последнего, пятого, она нашла на балконе. Возможно, клещи проникли в дом, при-
цепившись к одежде ребенка, - рассказали в Закаменской центральной районной больнице.

Симптомы не заставили себя ждать: у женщины была высокая температура, невыносимая головная 
боль. Врачи сразу заподозрили энцефалит. Состояние было настолько серьезным, что пациентку экс-
тренно перевели в Республиканскую клиническую инфекционную больницу Улан-Удэ.

К счастью, история закончилась благополучно - мама успешно вылечилась, а ребенка не укусили, 
так что он не заболел.

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Сибиряк нашел троих братьев 
спустя 27 лет разлуки

сказал, что все они продолжа-Денис, Роман и Иван (на фото слева направо). 
Четвертый, Анатолий, к сожалению, не смог 
с ними встретиться, но поддерживает связь. 
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
Теперь село Ваки-

но рискует затмить 
славу соседнего 
Константинова - 
родины Сергея 
Есенина. Места 
здесь, конечно, 
красивые! Бес-
крайние поля, 
березы, опускающие ветви 
до самой земли. Да что вам 
рассказывать - весь мир знает 
про наши есенинские березы.

- Да берите сразу литровую 
банку кефира! Зараз выпьете. 
Знаете, какой он вкусный! - 
уговаривает меня продавец 
магазина при молокозаводе.

Ее коллегам в Москве нико-
го уговаривать не приходится. 
Кефир «Эковакино» смели с 
полок магазинов в течение су-
ток после выхода в это воскре-
сенье в эфир фильма «Россия. 
Кремль. Путин». Мои коллеги 
в «Комсомолке» вчера пыта-
лись купить - еле нашли лишь 
в одной сети супермаркетов 
на заказ! В других пяти, где 
кефирчик еще накануне был, 
расхватали. А здесь, в 200 ки-
лометрах от Кремля, на за-
ливных лугах у Оки, дефицита 
нет. Бери - не хочу!

- У нас москвичи-дачники 
коробками закупаются. Го-
ворят, тако-
го вкусного 
в столице 
нет, - про-
должает на-
х в а л и в а т ь 
продавец.

- Ну теперь 
держитесь! 
Путин вам 
такую рекла-
му сделал!

- А я и не сомневалась, что 
он наш кефир пьет! Каче-
ственная же вещь!

И правда, кефир - велико-
лепный. А ряженка просто 
тает во рту.

«У НАС ТУТ ТЕПЕРЬ 
БУРНО»

Агрохолдинг стоит чуть в 
стороне от жилых домов. И 
жизнь здесь на первый взгляд 
такая же, как и раньше. В ад-
министративном здании по-
домашнему уютно. В бухгал-
терии фикус, украшенный 
елочными игрушками. На 
стенах - грамоты. Из каби-
нета доносится мат: женщи-
на что-то кричит в трубку. А 
появление столичного жур-
налиста никого не удивило - 
будто они ходят здесь каждый 
день, как в Кремле.

- Тут журналистка, хочет с 
дирекцией говорить, - пере-
дает куда-то диспетчер Ири-
на. - Ждите. Совещание.

Я послушно села ждать. А 
диспетчер в обеденный пере-
рыв начала звонить подружке 
и обсуждать покупку тримме-
ра для травы, не обращая на 
меня внимания.

- Ко мне если кто в гости 
едет, всегда с косами и бензо-
пилами. Не только отдыхать - 
работать надо! - вещала она 

подруге. - А вообще 
хочется новую 
прическу и бу-
сики. Уж молчу 

про Мальдивы…
Президент и его вкусовые 

пристрастия тем не менее в 
разговоре мелькнули.

- Да, у нас тут теперь бурно! 
А что? Путин - мужик пра-
вильный, пьет правильный 
кефир. Ну вот! Теперь Светка 
говорит, все телефоны обо-
рвали - все хотят этот кефир. 
Где он продавался, все с по-
лок смели. А у нас на складе 
продукции полно! Будем от-
гружать.

«НЕТ У НАС СПЕЦЛИНИИ 
ДЛЯ КРЕМЛЯ»

Меня встречает Николай 
Пласкунов, председатель со-
вета директоров.

- Мы сами понятия не 
имели, что наш кефир Пу-
тин пьет. Честно. Я, как и вы, 
узнал об этом из телевизора. 
А точнее, мне СМС прислал 
собственник и поздравил: 
«Так держать!»

- Но признайтесь, у вас же 

отдельная линия для поставок 
в Кремль?

- Совершенно нет! Говорю 
же, мы сами только узнали. 
Идите на производство - по-
смотрите. Одна у нас линия! 
Коров - 5400 голов. В сутки 
дают 163 тонны молока. И 
только 50 тонн идет на ке-
фир, творог, иогурты, сыр. 
Остальное продаем как сы-
рье... Хотя могли бы того же 
кефира больше выпускать. 
Но пробиться в торговые сети 
очень сложно. Там свои зако-
ны. Тяжело конкурировать с 
заводами, которые работают 
на покупном молоке. У нас же 

свое. И мы точно отвечаем, 
что льем в бутылки - молоко 
прямо из коровы, люди к не-
му даже не касаются.

- Ну теперь-то вас все сети 
захотят продавать!

- А давайте позвоним ди-
ректору молочного завода и 
узнаем. Алло, Алик Ренато-
вич, дорогой, скажи-ка, по-
сле вчерашнего как у тебя с 
кефиром? Запросы выросли?

- К нам сейчас звонят 
со всей России, - слышу 
в трубке. - Из Самары, из 
Ханты-Мансийска… Все 
интересуются. С Москвой 
сложнее - там во многих сетях 
нас нет, хотя мы пытались. 
Надеюсь, теперь они очнут-
ся и поймут, что ошибались! 
Сегодня кефира разливаем 
5,5 тонны в смену. А можем 
и 15. А если в две смены - 30!

СОСЕДСТВО  
С РОДИНОЙ ЕСЕНИНА

В общем, в Вакине готовы 
наращивать обороты - после 
такой-то мощной рекламы.

- Скажите, Николай Алек-
сандрович, со- трудники уже 

просят при-
бавки к зар-
плате? Все-
таки вы теперь 
практически 
п о с т а в щ и к 
Кремля?

- Ну… - 
смеется. - 
Зарплаты у 
нас и так... 

конкурентные.
При мне председатель по-

звонил в бухгалтерию выяс-
нить: средняя зарплата по 
холдингу - 75 000 рублей.

- Сейчас, в этот звездный 
час, давайте, все проблемы 
выкладывайте. Кроме того, 
что сети не пускают, что еще?

- Кредиты дорогие! Пробле-
мы с кадрами! Нет стабиль-
ных цен. Недавно литр молока 
продавали за 58 рублей, а те-
перь цена упала до 50. Или вот, 
соседство с Константиновом: 
с одной стороны, почетно, а с 
другой - обременительно. Мы 
даже построить что-то не мо-
жем без кучи согласований.

НИ СУХОГО,  
НИ ПОЛУСУХОГО!  
ТОЛЬКО НАТУРАЛЬНОЕ

И с кем я ни говорила в Ва-
кино, все нахваливают кефир.

- Я его пил еще до того, как 
сюда устроился, - рассказы-
вает директор по животно-
водству Иван Косоруков. - И 
сын мой на этом молоке вы-
рос.

- Я журналистам говорю: 
приходите, смотрите. Если 
найдете сухое молоко или 
пальмовое масло - можете 
целый год писать, что я него-
дяй! - кипятится Пласкунов.

Всего на производстве ра-
ботают 600 человек. 

- Мы тут как одна семья! 
О, Мариночка, привет! Слы-
шал, у тебя скоро прибавле-
ние. Поздравляю! - встречаем 
в коридоре главного зоотех-
ника. - Как родишь, пару ме-
сяцев дома посиди, няньку 
найдем - и на работу!

БЕЛОЕ ЗОЛОТО
Но главных героинь - про-

стых рязанских буренок (хо-
тя какие они простые?!) - я 
застала за самым интимным 
процессом: дойкой. Никаких 
доярок - современная «кару-

сель». Коровы сами встают 
в спецячейки, им обраба-
тывают вымя и подключают 
аппарат. И вот оно - белое 
золото - течет по прозрачным 
трубкам в цистерны. Если ва-
кинский комбинат заработа-
ет на полную мощь, молока 
и кефира кремлевского ка-
чества хватит всем. Я теперь 
тоже хочу пить только этот 
кефир. Точнее, ряженку - я 
в отличие от президента ее 
больше люблю.

А пока вакинские буренки 
мирно жуют свою жвачку и 
новые партии кефира раз-
ливают по бутылкам, в селе 
все идет своим чередом. Но 
теперь с особым почетом и 
важностью. Никакой суеты - 
ну разве что телефон в отделе 
продаж теперь разрывается от 
звонков.

«Главное, чтобы коровы не 
зазнавались», - шутят мест-
ные. Хотя, кажется, они и так 
знают себе цену.
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- Я сам не знал, что Путин пьет наш кефир! - уверяет 
председатель «Вакиноагро» Николай Пласкунов.

Звезда кефираЗвезда кефира
   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

В новом фильме про Влади-
мира Путина зрители заметили 
и другую деталь: как президент, 
выходя из комнаты, каждый раз 
прилежно выключает свет - чем 
не могут похвастаться многие 
россияне. 

- Я думаю, что все дело в при-
вычке,  - пояснил «КП» - Петер-
бург» одноклассник и близкий 
друг президента Виктор Бори-
сенко. - В коммунальных кварти-
рах в Ленинграде, где когда-то 
жил Путин, раньше всегда вы-
ключали свет, чтобы не получить 
от соседей замечание, так как 
оплата света в общем пользо-
вании делилась равномерно на 
каждого жильца.

Напомним, что семья будуще-
го Президента России жила в 
коммуналке в Басковом пере-
улке.

Записал Роман ЛЯЛИН.
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Коровы в Вакине вскормлены 
на есенинском сене. Может, 

потому и молоко у них особое?



Анастасия КУРМАЗОВА

«Комсомольская правда» 
запускает новый 
проект, посвященный 
северному городу.

В этом году мы отмечаем сразу два 
больших юбилея. «Комсомольской 
правде» исполняется ровно 100 лет! 
А комсомолу в Приангарье - 105. В 
прошлом году отмечалось 50-летие с 
начала строительства Байкало-Амур-
ской магистрали, одной из самых зна-
менитых всесоюзных комсомольских 
строек.

Все эти юбилейные даты объедини-
лись в Усть-Куте - той самой точке, в 
которой сошлись и воспоминания о 
славной юности, и большие надежды 
на будущее развитие. Именно здесь 
сейчас реализуются крупнейшие с 
советских времен инвестиционные 
проекты, открываются новые пред-
приятия, строятся целые микрорайо-
ны, вновь приезжают трудиться люди 
со всей страны.

Именно поэтому «Комсомольская 
правда» запускает новый проект, по-
священный одному из самых пер-
спективных городов нашего региона.

ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ
Усть-Кут - это город на севере Ир-

кутской области, в котором сейчас 
проживает около 37 тысяч человек. 
В этом году можно отмечать 394 года 
с момента основания Усть-Кутского 

острога, на месте которого потом и 
возникло поселение. Кстати, оно 
считается одним из первых русских 
поселений в Восточной Сибири.

Это было место пересечения круп-
ных транспортных артерий. Снача-
ла - тракты, по которым доставлялись 
товары. Потом - важные трассы, как 
железнодорожные, так и водные. В 
июле 1951 года в Усть-Кут пришел 
первый поезд по железнодорожной 
линии Тайшет - Лена. В том же году 
была сдана первая очередь Осетров-
ского речного порта, ставшего круп-
нейшим в СССР. С тех пор Усть-Кут 
играет огромную роль в обеспече-
нии северного завоза. Однако на весь 
Советский Союз город прославил-
ся в 1974 году, когда стал отправной 
точкой для строительства Байкало-
Амурской магистрали.

СТРОЙКА ВЕКА
Байкало-Амурская железная дорога 

имени Ленинского комсомола. Одна 
из крупнейших железнодорожных 
магистралей в мире. БАМ. На эту 
стройку века приезжали тысячи че-
ловек, в том числе и комсомольские 
бригады. В апреле 1974 года на XVII 
съезде ВЛКСМ БАМ был объявлен 
Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. Кстати, первый отряд со-
брался тут же, на съезде. А затем по 
так называемым комсомольским пу-
тевкам в Сибирь поехали молодые 
строители со всей страны. Для мно-
гих эти места стали родными, а дети 

и внуки первостроителей живут на 
БАМе до сих пор.

КОМСОМОЛ ОТВЕТИЛ: «ЕСТЬ!»
Многие знают девиз членов Ком-

мунистического союза молодежи. 
«Партия сказала: «Надо». Комсомол 
ответил: «Есть!» С 1929 по 1970 год на 
важнейшие участки строительства 
комсомол направил более 3 милли-
онов юношей и девушек. Огромное 
значение имела помощь молодых 
людей при восстановлении страны 
в послевоенные годы. Строили жи-
лье, дома культуры, детские сады, 
школы. Участвовали и в становлении 
промышленности.

Вот лишь несколько примеров удар-
ных комсомольских строек: Братская 
ГЭС, Белоярская атомная станция, 
железная дорога Абакан - Тайшет, 
нефтепровод «Дружба». И конечно, 
Байкало-Амурская магистраль.

И в Иркутской области обком ком-
сомола занимался сразу множеством 
направлений. Это и обучение, и стро-
ительство общежитий, и организация 
строительных студенческих отрядов, 
и Бюро международного молодежно-
го туризма «Спутник», и, конечно, 
патриотическое воспитание и творче-
ство. Был и отдел, который занимался 
комсомольскими стройками. Креп-
кими молодыми руками воздвигнуты 
целые микрорайоны и предприятия 
в Приангарье.
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В Бодайбо 
46% вакансий 
в полиции 
свободны: 
почему

Северный прорыв
Четверг, 15 мая, № 6

Продолжение на стр. 8 �

«Я рисую БАМ»
«КП» - Иркутск» объявила 
в Усть-Куте конкурс 
детских рисунков.

Как современные дети видят БАМ? Ведь 
мамы и папы, бабушки и дедушки немало 
рассказывают ребятишкам об ударной 
стройке века, навсегда запечатленной 
в их памяти и сердце. «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет конкурс 
детских рисунков «Я рисую БАМ».

Принять участие в конкурсе могут 
ребята дошкольного и школьного воз-
раста, живущие в Усть-Куте и Усть-
Кутском районе. Нужно всего лишь за-
грузить отсканированный рисунок на 
наш сайт irk.kp.ru или отправить на 
почту: p.pshennikova@phkp.ru. Так-
же не забудьте сопроводить рисунок 
информацией про его автора - укажите 
имя, фамилию, возраст, город и напиши-
те небольшой рассказ о том, как ваша 
семья связана с БАМом. Обратите вни-
мание, что родителям юных художников 
необходимо также отправить «Согласие 
на обработку данных».

Народное голосование продлится до 
13.09.2025. Понравившуюся работу 
смогут поддержать все желающие - по-
сетители сайта, а также родные и друзья 
участников. Чем больше лайков - тем 
выше шансы на победу! Накрутки за-
прещены.

По итогам конкурса будут названы 
один победитель и два призера в каждой 
из двух категорий: дети дошкольного 
(до 6 лет включительно) и школьного 
возраста (от 7 до 17 лет включительно). 
Победителей и призеров мы торжествен-
но наградим. В газете «Комсомольская 
правда», на нашем сайте irk.kp.ru, в 
эфире телеканала ТИВИСИ и в газете 
«Диалог-ТВ» появятся информация о 
юных художниках и их работы.

 Снежанна БЕЛОВА.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
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Усть-Кут: 
от славного прошлого 
к светлому будущему

Какие больницы 
Нижнеилимского 
района ждет 
ремонт
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Подробнее 
с условиями 

конкурса и подачи 
заявок можно 

познакомиться на 
сайте irk.kp.ru
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С МЕСТА СОБЫТИЙ
Конечно же, строительство 

БАМа широко освещалось в 
прессе. Сюда прилетали пи-
сать репортажи журналисты 
всех крупных изданий, в том 
числе и «Комсомольской 
правды».

С БАМом связано имя за-
служенного журналиста Рос-
сии, легендарного главного 
редактора «Комсомольской 
правды» Владимира Сунгор-
кина. Владимир Николаевич 
приехал на БАМ 22-летним 
собкором и проработал на 
разных участках магистрали 
с 1976 по 1985 год. Писать 
репортажи ему приходилось 
в тех же условиях, в которых 
работали строители: непро-
ходимая тайга, палатки, суро-
вый климат. Сунгоркин стал 
свидетелем множества исто-
рических событий, о чем яр-
ко и талантливо рассказывал 
многомиллионной аудитории.

Агитпоезд «Комсомольской 
правды» привозил к строите-
лям писателей и спортсменов, 
космонавтов и лекторов об-
щества «Знание». Как-то раз 
приехал даже знаменитый 
американский певец Дин Рид.

Заслуги Владимира Сун-
горкина были отмечены не-
обычно: его имя присвоено 
остановочному пункту 1095-й 
километр на БАМе. Станция 
находится рядом с поселком 
Душкачан в Северо-Байкаль-
ском районе Бурятии.

НАША ОЧЕРЕДЬ
Что говорить, мы можем гор-

диться свершениями наших 
отцов и дедов. Они оставили 
нам в наследство крупнейшие 
промышленные предприятия, 
мощные ГЭС, которые снаб-
жают самой дешевой (и чи-

стой!) в стране электроэнер-
гией, уютные города, где все 
построено по уму: в каждом 
микрорайоне детские сады и 
школы, обязательно - дома 
культуры, стадионы, больни-
цы. В те годы старались делать 
широкие улицы, но при этом 
вырубали как можно меньше 
деревьев, сохраняя во дворах 
вековые сосны.

Пора и нам показать, на что 
мы способны.

Многие наши читатели уже 
знают и ждут спецвыпуски под 
названием «Северный про-
рыв», в которых мы расска-

зываем о том, что происходит 
в отдаленный районах нашего 
края. Теперь жители Усть-Кута 
смогут читать эти спецвыпу-
ски и в своей городской газе-
те «Диалог-ТВ». Конечно, мы 
постараемся писать о том, что 
волнует горожан, об интерес-
ных людях и важных событиях, 
происходящих в районе.

«Комсомольская правда» 
очень любит разные активно-
сти. Поэтому совсем скоро в 
Усть-Куте мы проведем боль-
шой марафон «Связь времен: 
от БАМа к будущему Усть-
Кута». Принять в нем участие 
смогут жители и гости горо-
да, представители местных 
администраций и руководи-
тели предприятий, ветераны, 
общественники, предприни-

матели, волонтеры, умельцы, 
представители культурных и 
молодежных организаций.

Вспомним самые знаковые 
события в истории Усть-Кута, 
обсудим роль молодежи в ста-
новлении и развитии города, 
поговорим о перспективах 
развития и наиболее актуаль-
ных вызовах современности, 
узнаем истории успеха наших 
земляков.

ВНИМАНИЕ!
Марафон «Комсомольской 

правды» состоится в Усть-Куте 
22 мая. Прямой эфир можно бу-
дет посмотреть с 18.00 до 21.00 
на телеканале ТИВИСИ (22-
я кнопка в Усть-Куте), также 
прямая трансляция будет идти 
на сайте irk.kp.ru и в наших соц-
сетях. Кстати, во время эфира 
будут награждены победители 
розыгрыша смартфонов, ко-
торый проводится в телеграм-
канале «КП» - Иркутск».

Обо всех событиях мы еще 
расскажем подробнее, так что 
следите за публикациями в га-
зете, а также на сайте irk.kp.ru
и в социальных сетях «Одно-
классники», «ВКонтакте» и в 
нашем телеграм-канале. 

Анастасия КУРМАЗОВА.
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Свободно почти 46% 
должностей.

В марте ГУ МВД по Иркутской об-
ласти отчитывалось об итогах опе-
ративно-служебной деятельности 
за 2024 год перед депутатами Зако-
нодательного собрания Иркутской 
области. Заместитель начальника 
областного Главка МВД - начальник 
полиции Сергей Тринцуков рассказал 
о многом: каких преступлений стало 
меньше, в каких направлениях ведет-
ся работа и чего удалось достичь. Од-
нако в завершение своего доклада он 
упомянул о существенной проблеме: 
острый дефицит кадров. На северных 
территориях Приангарья он достиг 
критических значений.

ПАТРУЛЬНЫЕ - В ДЕФИЦИТЕ
Лидером по некомплекту лично-

го состава оказался Бодайбинский 
район: свободными остаются 45,7% 
должностей. На втором месте - Усть-
Кутский район, там не 
хватает 37,6% сотруд-
ников. Замыкает тройку 
лидеров Качугский рай-
он, где требуется набрать 
еще 31,1% персонала. 
Общий некомплект по 
Иркутской области до-

стиг 16,5%. Это примерно 2 тысячи 
человек. Причем эта цифра подросла 
за прошлый год. И это несмотря на 
то, что выпускники института МВД 
на службу приходят. Только вот дер-
жатся там, очевидно, недолго: в про-
шлом году уволились сразу 150 по-
лицейских, не отработавших еще и 
3 лет. Ушли и 50 стажеров.

В основном не хватает сотрудни-
ков конвойных подразделений, па-
трульно-постовой службы, участко-
вых уполномоченных. Однако есть 
потребность и в дознавателях, работ-
никах следственных отделов, тыловой 
службы.

- Основная причина нехватки ка-
дров - низкий уровень 
оплаты труда и обесце-
нивание существующих 
льгот, - считает Сергей 
Тринцуков. - Прошу де-
путатов Законодательно-
го собрания рассмотреть 
возможность введения 

специальных выплат из бюджета Ир-
кутской области.

ОПЫТ СОСЕДЕЙ
В областном парламенте очень лю-

бят изучать положительный опыт со-
седних регионов. Логика такая: если 
где-то смогли, то надо посмотреть, 
как именно, и сделать еще лучше. 
Или хотя бы попробовать. Поэтому 
руководство МВД Приангарья приве-
ло пример нескольких субъектов РФ, 
где полицейские получают прибавку 

к жалованию из областного бюджета. 
Так, в Омской области участковый 
получает дополнительно 6,5 тысячи 
рублей, а сотрудник ППС - 4 тысячи 
рублей. В Новосибирской области 
патрульные и участковые получают 
стимулирующие выплаты в размере 
7,7 тысячи рублей. А в Ярославской 
области доплата может составлять от 
5 до 15 тысяч рублей!

ЗАГВОЗДКА - В ЗАКОНЕ
Председатель Заксобрания Алек-

сандр Ведерников согласился: вопрос 
важный, а запрашиваемая сумма для 
областной казны не чрезмерна. За-
гвоздка только в том, что принять 
соответствующий региональный за-
кон нельзя, ведь зарплата полиции - 
полномочия федеральные. Другое де-
ло, что установить соответствующие 
надбавки может своим указом губер-
натор. Спикер подчеркнул: парламен-
тарии тоже очень подробно изучили 
опыт других российских территорий, 
на основе именно этой информации 
и были сделаны выводы.

Губернатор Приангарья Игорь Коб-
зев на этом обсуждении тоже присут-
ствовал. И он отметил только одно: 
к принятию такого решения нужно 
подходить очень аккуратно. Ведь сто-
ит поддержать одну службу, тут же 
вопросы возникнут у других: а где же 
поддержка для сотрудников Росгвар-
дии? МЧС?

На этом обсуждение пока законче-
но. Как заметил Сергей Тринцуков, 
даже несмотря на нехватку кадров, 
сотрудники полиции продолжают за-
ботиться о нашей безопасности.

Анастасия КУРМАЗОВА.

В некоторых регионах участковым 
доплачивают из областного бюджета.
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Почему в Бодайбинском 
районе не хватает 
полицейских

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

36 384
преступления зареги-
стрировано в Иркутской 
области в 2024 году.

 КСТАТИ
Иркутская область занимает 56-е ме-

сто в рейтинге субъектов РФ по количе-
ству преступлений на 10 тысяч населе-
ния за 2024 год. Показатель составил 
156,1. Отмечается, что 5 лет назад 
он был на уровне 175,9.

Окончание. 
Начало на < стр. 7

Усть-Кут: от славного прошлого 
к светлому будущему
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Комсомольские путевки и выступления артистов агитпоезда «Комсомольской 
правды» - неотъемлемая часть истории строительства БАМа.

ЛОЖКА ДЕГТЯ

ЭТО ИНТЕРЕСНО
�БАМ пересекает 11 полноводных 
рек и проходит через 7 крупных 
горных хребтов.
�Магистраль проходит более чем 
через 200 железнодорожных стан-
ций и разъездов, более 60 го-
родов и поселков.
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Мастер-план Усть-
Кутского района будет 
рассмотрен в правительстве 
Иркутской области.

В последние годы информация об 
Усть-Кутском районе частенько по-
падается в ленте новостей. Совсем 
недавно состоялось поистине эпо-
хальное событие, которое отметил 
губернатор Приангарья Игорь Кобзев: 
запуск производства на Иркутском 
заводе полимеров. Глава региона по-
здравил сотрудников предприятия.

Столь пристальное внимание к тер-
ритории легко объяснимо. Именно 
здесь идет развитие сразу несколь-
ких направлений промышленности, 
строительство нового завода вообще 
можно сравнить с легендарными все-
союзными стройками: такого не слу-
чалось с советских времен.

- Усть-Кутский район может и дол-
жен стать центром притяжения для 
всех северных территорий Прианга-
рья, - сказано в отчете мэра УКМО о 
работе за 2024 год.

И для того, чтобы сделать эти слова 
реальностью, уже готов план.

МЕСТО ДЛЯ ЖИЗНИ
Толчком для разработки мастер-

плана по развитию территории по-
служило строительство того самого 
Иркутского завода полимеров, 
ставшего структурным под-
разделением Иркутской 
нефтяной компании. Если 
говорить простыми сло-
вами, на заводе должен 
кто-то работать. И гораздо 
удобнее, если персонал бу-
дет жить рядом, а не ездить 
туда-сюда вахтовым методом.

Но для того, чтобы инженеры 
и другие специалисты заинтересова-
лись такими вакансиями, недостаточ-
но предложить хорошую зарплату. 
При переезде на постоянное место 
жительства люди обращают внимание 
на медицину, транспорт, школы и 
детские сады, досуг, современное жи-
лье, уют и прочие блага цивилизации.

Именно поэтому в 2023 году ИНК 
выступила инициатором разработки 

такого документа, как мастер-план 
Усть-Кутского муниципального об-
разования, в котором определены об-
щие принципы и направления раз-
вития города Усть-Кута и района до 
2035 года.

230 ПРОЕКТОВ
При разработке документа прово-

дились стратегические сессии, обсуж-
дения, опросы местных жителей. Бы-

ло важно выявить самые острые 
проблемы, требующие ре-

шения, учесть перспекти-
вы и дать волю фантазии. 
Специалисты проводили 
анализ экономической, 
демографической, соци-
альной и инфраструктур-

ной ситуации территории. 
В итоге в мастер-план вошли 

230 проектов и инициатив, часть 
из которых поступили от местных 
жителей.

- Наша цель - улучшить качество 
жизни и обеспечить мощный им-
пульс развитию Усть-Кута, поэтому 
ИНК взяла на себя инициативу и 
финансирование разработки доку-
мента. Мастер-план - это результат 
общего труда по систематизации и 
координации деятельности, вклю-

чающий конкретные действия с 
распределением ответственности, 
сроков реализации и источников 
финансирования, - отметил управ-
ляющий директор по правовой работе 
и региональной политике ИНК Евге-
ний Милов.

ПРИВЛЕЧЬ НОВЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Для того чтобы воплотить в жизнь 

все намеченные мероприятия, требу-
ются деньги. А значит, району нужно 
привлекать новых инвесторов. Ведь 
работающие предприятия, большие 
и малые, - это налоговые отчисления, 
наполняющие местный бюджет.

Базовый сценарий мастер-плана 
предполагает инвестиции в разме-
ре 59,5 миллиарда рублей в развитие 
инфраструктуры района. Это должно 
привести к увеличению валового го-
родского продукта в 1,6 раза и созда-
нию до 12 тысяч новых рабочих мест.

Кстати, первые шаги в этом направ-
лении уже сделаны: в 2024 году состо-
ялась презентация инвестиционных 
лотов для представителей бизнеса из 
Иркутска, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Тюмени и Красноярска, ин-
весторам показали возможные точки 
экономического роста.

- Мастер-план - это не просто бу-
мага. Он дает нам четкое видение пу-
тей развития, позволяет расставлять 
приоритеты и эффективно достигать 
поставленных целей, - подчеркнул 
мэр района Сергей Анисимов.

Как отметил в своем отчете гла-
ва района, за прошлый год бюджет 
территории вырос на 810 миллионов 
рублей и составил 7 миллиардов 389 
миллионов рублей. И большая часть 
этих средств уходит именно на соци-
альную сферу и поддержку жилищно-
коммунального хозяйства.

ВИДИМЫЕ ШАГИ
Даже самые распоследние скептики 

не могут не признать, что Усть-Кут 
и район меняются. В прошлом году 
торжественно открыли новое здание 
железнодорожного вокзала, кото-
рый стал украшением города. Идет 
капитальный ремонт моста через реку 
Лену - это поможет разгрузить город 
от большегрузного транспорта. Идет 
строительство котельной, которая бу-
дет работать на биотопливе, и новых 
канализационно-очистных сооруже-
ний. ИНК строит для своих сотрудни-
ков целый новый микрорайон. Мест-
ные жители стали гораздо активнее 
участвовать в различных инициатив-
ных проектах, голосуют за территории 
для благоустройства - так появляются 
новые скверы, спортивные и детские 
площадки, облагораживаются парки 
и дворы. Люди поверили в свой город!

15.05.2025Перспективы Северный прорыв

СПРАВКА «КП»
Мастер-план - это концепция социаль-

но-экономического и пространствен-
ного развития территории. В отличие 
от Генплана, сконцентрированного на 
вопросах землепользования и разме-
щения в городе тех или иных объектов, 
мастер-план связан со стратегиями со-
циально-экономического и простран-
ственного развития и обоснованно по-
казывает то, каким будет город.

Мастер-план включает разные эле-
менты развития города и района. Это 
позволяет проявлять гибкость и учиты-
вать интересы всех сторон. Концепция 
развития охватывает все возможности 
и ограничения различных сфер деятель-
ности - экологическую, этнокультурную, 
экономическую, управленческую и 
инфраструктурную.

3

Вектор на развитие
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Более  

41 тысячи чело-
век проживает в 

Усть-Кутском 
районе.
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Планируется повышать туристическую 
привлекательность территории.

Надежда ИВАНОВА.
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В Иркутской области 
появится стратегия 
развития медицины 
северных районов.

В Иркутской области идет 
работа над созданием кон-
цепции развития медицины 
на северных территориях. До-
кумент, который разрабаты-
вают специалисты областного 
минздрава, должен включать 
предложения и конкретные 
мероприятия на ближайшие 
5 лет, призванные обеспечить 
местным жителям доступную 
и качественную медицин-
скую помощь.

Что будет в этой концеп-
ции, мы пока еще не знаем. 
Однако даже подготовка при-
носит свои плоды: министр 
здравоохранения Приангарья 
Андрей Модестов поочеред-
но посещает территории се-
верных районов, оценивает 
состояние больниц и поли-
клиник, встречается с глав-
врачами и персоналом, вы-
слушивает предложения и 
пожелания, дает распоряже-
ния. Так, недавно он побывал 
в Нижнеилимском районе.

УСКОРИТЬ РЕМОНТ
Медучреждения Нижне-

илимского района нужда-
ются в обновлении. Напри-
мер, стационар Речушинской 
участковой больницы в ок-
тябре 2023 года закрыли из-
за аварии котельной, а часть 
помещений законсервирова-
ли. Туда Андрей Модестов от-
правился первым делом, про-
вел встречу с коллективом, 
обсудил шаги по восстанов-
лению работы учреждения и 
возможности ремонта систе-
мы отопления.

В стационаре Железногор-
ской районной больницы 
срочно нужно приводить в 
порядок первый этаж. Ми-
нистр проверил, как продви-
гается ремонт в поликлинике: 
там сейчас идет замена инже-
нерных систем и кровли.

Ремонтировать нужно и 
Рудногорский филиал рай-
онной больницы: типовое 
кирпичное двухэтажное зда-
ние было построено в 1978 
году. На сегодняшний день 
износ оценивается в 45%. Уже 
даже готовы все необходи-
мые документы и получено 
положительное заключение 
госэкспертизы. Теперь минз-
драву нужно решить вопрос 
изыскания денежных средств.

В поселке Хребтовая ми-
нистр осмотрел здание амбу-
латории, где в последний раз 
капитальный ремонт прово-
дили в 1965 году. Ответствен-
ным лицам дано задание как 
можно быстрее подготовить 
проектно-сметную докумен-
тацию - только при наличии 

этих документов можно будет 
рассчитывать на финансиро-
вание.

ЗАПОЛНИТЬ КАБИНЕТЫ
Одна из основных проблем 

всех северных территорий - 
острая нехватка врачей и ме-
дицинского персонала. И от 
того, что с такими же слож-
ностями сталкиваются почти 
во всех регионах страны, ни-
сколько не легче, когда врач 
нужен прямо сейчас.

Проблему кадрового дефи-
цита в медицине обсуждают 
повсеместно и на самых раз-
ных уровнях. Каждый реги-
он старается придумать свои 
«плюшки», чтобы заманить 
специалистов. Существует 
целый список мер поддерж-
ки и в Иркутской области. 
Однако если проблема все 
еще существует, значит этого 
недостаточно. Подтверждает 
это и Андрей Модестов.

- В каждом населенном 
пункте мы проводим встре-
чи с жителями и трудовы-
ми коллективами, делаем 
клинические обходы мед-
учреждений. Отмечу, что па-
раллельно работают специа-
листы медицинского десанта. 
Особое внимание уделяем 
кадровой укомплектованно-
сти. Одна из причин убыли 
сотрудников - отдаленность 
этих территорий от област-
ного центра. В районах дей-
ствуют различные меры под-
держки кадров, однако этого 
недостаточно. Приоритетная 
задача для нас - удержать спе-
циалистов, - сказал Андрей 
Модестов.

При этом Нижнеилимский 
район по обеспеченности 
врачами находится в серед-
няках, то есть ситуация там 

чуть лучше, чем, скажем, в 
Братском районе. То же самое 
касается и обеспеченности 
средним медицинским пер-
соналом. И все же до идеала 
еще далеко, а местным жи-
телям нередко приходится 
отправляться в областной 
центр, чтобы пройти специ-
фические обследования и по-
лучить качественное лечение.

ВРЕМЕННАЯ МЕРА
Пока концепция еще не раз-

работана и меры, способные 

не только удержать имею-
щихся врачей, но и привлечь 
новых, не придуманы, пред-
лагается использовать такое 
решение, как выездные бри-
гады. Конечно, речь не идет 
об оперативном прибытии 
узких специалистов. Однако 
при наличии хоть какого-то 
графика можно попытаться 
попасть на плановый прием, 
не уезжая далеко от дома. В 
этом году выездные бригады 
иркутских врачей для взрос-
лых и детей уже побывали в 

нескольких районах. Глав-
ное - узнать о прибытии этих 
специалистов заранее. С этим 
пока есть проблемы. Говорят, 
минздрав оповещает местные 
медучреждения и сотрудники 
приглашают пациентов, ко-
торых уже знают, то есть тех, 
кто больше всего нуждается 
в осмотре и консультации. 
А если не знают? До сих пор 
четких и широко тиражиру-
емых анонсов таких визитов 
не было, и на некоторых тер-
риториях люди недоумевали: 
кто бы знал! И все же очереди 
собирались внушительные, и 
иркутским врачам приходи-
лось вести прием до поздне-
го вечера. Кстати, приезжие 
специалисты к такой ситуа-
ции отнеслись с пониманием.

Глава Приангарья в своем 
ежегодном послании дал ука-
зание такие выездные брига-
ды усилить. Возможно, что-
то и изменится в лучшую 
сторону.

- К 2030 году в Иркутской 
области необходимо устра-
нить кадровый дефицит ме-
дицинских работников. Для 
этого мы уже приступили 
к реализации масштабного 
регионального проекта «Ме-
дицинские кадры», в рамках 
которого запланировано об-
учение врачей, предостав-
ление мер социальной под-
держки и направление их в 
труднодоступные районы, - 
заявил Игорь Кобзев в своем 
послании.

Надежда ИВАНОВА.

Главное - удержать специалистов
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Пока в местных больницах не хватает специалистов, на помощь придут выездные бригады. 

Медики не стремятся работать в отдаленных поселениях, в том числе 
и из-за отсутствия современного оборудования. 
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Анна ДОБРЮХА

Секретами выбора поделились сами врачи.

Этот вопрос задают всегда и все. Читатели «КП», 
коллеги-журналисты, родственники и знакомые. 
Как найти хорошего врача - терапевта, кардиоло-
га, эндокринолога и т. д.? Перед таким выбором 
мы постоянно оказываемся при записи к докторам 
платно или по полису ДМС (добровольного меди-
цинского страхования). Да и бесплатно, по ОМС, 
порой есть возможность попасть или к одному, или 
к другому специалисту. Как понять - к кому лучше? 
На что стоит ориентироваться сегодня кроме тра-
диционного «сарафанного радио»?

«Комсомолка» решила задать на-
болевший вопрос… самим меди-
кам. Тем более что представился 
удачный случай: авторитетные экс-
перты собрались в редакции «КП» 
на круглый стол по современному 
медицинскому образованию.

На пенсии 
не выспишься: 
почему с возрастом 
чаще мучает 
бессонница  
и как ее лечить  
по науке - на KP.RU
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- Сейчас в интернете есть списки 
лекарств без доказанной эффек-
тивности - так называемых «фуфло-
мицинов»,  - говорит директор кли-
ники доказательной медицины 
«Рассвет», руководитель центра 
экспертной гастроэтерологии, 
кандидат медицинских наук, врач-
гастроэнтеролог Алексей Парамо-
нов.  - Пациенты могут руководство-
ваться этими перечнями. Если врач, к 
которому ты пришел, назначает такое, 
то, скорее всего, возможны проблемы 
с качеством медпомощи.

Из этого правила, как и любого дру-
гого, возможны исключения, уточняет 
доктор Парамонов. Например, в спи-
сках изредка встречаются хорошие 
препараты, у которых в каких-то слу-
чаях эффективность не доказана, а в 
определенном узком спектре убеди-
тельное подтверждение эффекта есть. 
Но это скорее редкость. В качестве 
общего правила перечень «фуфломи-
цинов» пациентам стоит использовать, 
считает эксперт.

Как вариант, если вы обнаружили 
назначенное вам лекарство в этом 
перечне, можно деликатно поинтере-
соваться у лечащего врача: мол, го-
ворят, это средство без доказанной 
эффективности. Или подтверждение 
его действия на самом деле есть? Ква-
лифицированный доктор даст аргумен-
тированный ответ. Скажем, приведет 
пример доказательств узкого спектра 
действия. Если же замнется или станет 
голословно заявлять, что «все рабо-
тает» - это уже тревожные звоночки.

Также Алексей Парамонов советует 
при возможности выбирать клиники 
доказательной медицины. По опреде-
лению такие медцентры работают на 
основе современных проверенных стан-
дартов, научно обоснованных подходов. 
«Еще в 2018 году была всего одна такая 
клиника в Москве, а сегодня их по всей 
стране десятки», - отмечает эксперт.

Кандидат биологических наук Ксения Наполь-
ская поддерживает идею проанализировать назначения 
врача. Разумеется, пациент не может оценить адекват-
ность лечения. Но стоит ориентироваться на слова-мар-
керы (см. «Будь в курсе!»).

- Если моему ребенку назначают что-то «странное» - 
иммуномодуляторы, например, или гомеопатические 
средства, то сразу решаю: «До свидания». Будем обра-
щаться к другому доктору, - говорит Напольская. - Также 
я ориентируюсь на отзывы врачей о коллегах. 

Тем, у кого нет друзей-медиков, у которых можно спро-
сить рекомендацию, стоит пойти другим путем. Если вам 
удалось найти одного высококвалифицированного врача, 
поинтересуйтесь у него: кого из коллег необходимого 
вам профиля он бы посоветовал.

УЗНАВАЙТЕ ВТОРОЕ УЗНАВАЙТЕ ВТОРОЕ 
И ТРЕТЬЕ МНЕНИЯИ ТРЕТЬЕ МНЕНИЯ

- Врачи в своей среде всегда 
знают: кто хороший доктор, а кто 
нет, - отмечает физиолог, канди-
дат биологических наук, меди-
цинский редактор и писатель 
Ольга Шестова. - Врачебная этика 
не позволит доктору прямо сказать 
про своего коллегу: нет, к нему ид-
ти нельзя. Поэтому я спрашиваю 
по-другому: «Мой близкий человек 
лечится у такого-то. Вы могли бы 
сказать о нем хорошо?». Если со-
беседник отвечает: «Да, отличный 
врач»  - прекрасно. Если же ответ 
«не буду ничего говорить» - понятно, 
лучше поискать другого доктора.

Еще Ольга Шестова советует поль-
зоваться институтом второго мнения 
в медицине. Это консультация с дру-
гим специалистом той же области, 
что и первичный лечащий врач, с 
целью получения дополнительной 
оценки диагноза или предложенного 
плана лечения. «Когда возникает 
серьезная медицинская проблема, я 
всегда беру и второе, и третье мне-
ние. Это важно, какой бы хороший 
ни был врач. Не зря же консилиумы 
собираются», - отмечает эксперт.

СЛУШАЙТЕ ИНТУИЦИЮ  СЛУШАЙТЕ ИНТУИЦИЮ  
И ЗДРАВЫЙ СМЫСЛИ ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

- Доверить жизнь и здоровье своих близких можно в лучшем 
случае каждому десятому врачу, - считает врач-эндокринолог, 
член Совета при Президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека Ольга Демичева. - При 
выборе доктора пациентам стоит ориентироваться на свою ин-
туицию и здравый смысл. Обычно он подсказывает, что здесь, 
например, с тебя хотят получить лишние средства 
за дополнительные ненужные исследования. А здесь 
слишком равнодушны.

- Если стоит задача выбрать врача-психиатра, то я 
всегда рекомендую обращаться в государственную 
психиатрическую службу, - добавляет важный нюанс 
доктор биологичес ких наук, главный научный со-
трудник Научного центра психического здоровья 
Ирина Бокша. - Потому что психические заболевания, 
как правило, требуют длительного лечения, наблюде-
ния и социальной адаптации. Важно, чтобы пациент 
был включен в соответствующую структуру и ответ-
ственность за него несла система здравоохранения.

СВЕРЬТЕ РЕЦЕПТ СВЕРЬТЕ РЕЦЕПТ 
СО СПИСКОМ СО СПИСКОМ 

«ФУФЛОМИЦИНОВ»«ФУФЛОМИЦИНОВ»

Здоровье

Как пациенту Как пациенту 
найти хорошего найти хорошего 
доктора?доктора?

Таким искусственный  
интеллект видит  

идеального врача.

ОРИЕНТИРУЙТЕСЬ  ОРИЕНТИРУЙТЕСЬ  
НА СОВЕТЫ КОЛЛЕГНА СОВЕТЫ КОЛЛЕГ

постановка или упоминание несуществующих диагнозов: 
вегетососудистая дистония, дисбактериоз, уреаплазмоз 
(якобы гинекологическая инфекция);
применение антинаучных методов «лечения»: гомеопатия, 
остеопатия, натуропатия, аюрведические методики;
назначение анализов и манипуляций, достоверность и польза 
которых не подтверждены должным образом: иридодиагностика 
(«распознавание» болезней по радужке глаз), электропунктурная 
диагностика «по Фоллю», анализ микробиоты «по Осипову» и др. Д
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БУДЬ В КУРСЕ!СТОП-
ПОНЯТИЯ:
КОГДА 
ЛУЧШЕ 
ПОМЕНЯТЬ 
ЛЕКАРЯ

Эксперты по доказательной медицине приводят 
такие распространенные признаки низкой 
квалификации либо недобросовестности 
людей в белых халатах:

СОЗДАНО  
ИИ

Анна КУКАРЦЕВА

Чем грозит завоз 
опасной инфекции 
в области.

Выявлен случай холеры у 
туриста, вернувшегося из 
Индии, передает Роспотреб-
надзор Московской области. 
9 дней мужчина путешество-
вал по экзотической стране, 
ездил по городам, посетил 
Непал. Пил, по его словам, 
проточную фильтрованную 
воду из-под крана, питался 
в кафе. 21 апреля вернулся 
домой и почувствовал недо-
могание.

«После резкого ухудшения  
состояния мужчина был го-
спитализирован в инфекцион-
ный стационар. На утро 24 ап  
реля состояние пациента 
удовлетворительное», - отчи-
тались в Роспотребнадзоре.

Установлен и взят под на-
блюдение 321 человек, кон-
тактировавший с ним - члены 
семьи, пассажиры и экипаж 
рейса, которым прибыл паци-
ент, медики скорой помощи. 
Ни у одного из них симпто-
мов заболевания нет.

Владислав Жемчугов, 
врач-иммунолог, д.м.н., 
специалист по особо 
опасным инфекциям в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) рас-
сказал о рисках:

- К счастью, наши санитар-
ные службы после трениров-
ки ковидом готовы к таким 
ситуациям. Да, холера  - 
особо опасная инфекция, 
которая нуждается в каран-
тине. Передается фекально-
оральным путем, то есть че-
рез грязные руки, воду, куда 
попали испражнения от за-
раженного человека. Обычно 
обходится легкими симпто-
мами  - несварение, неболь-
шое расстройство. Но иногда 
развиваются стремительная 
диарея, рвота. Без лечения 
человек может умереть бук-
вально за несколько дней.

Чтобы заразиться, нужно 
подцепить значительное ко-
личество бактерий. Так что 
контактировавших с забо-
левшим, скорее всего, про-
несет  - в хорошем смысле 
слова. 

Шансов, что холера разо-
вьется в полноценную вспыш-
ку, практически нет, уверен 
эксперт.

Вот же 
холера!

 � БДИ

 � ВОПРОС В ТЕМУ

Насколько 
показательны отзывы 
больных в интернете?

- Пациенты часто пишут про врачей, и на 

это, конечно, надо обращать внимание, - счи-

тает главврач Алексей Парамонов. - Человек 

далеко не всегда может объективно оценить 

качество медицины, но общее впечатление 

тоже важно. Поэтому надо почитать поболь-

ше отзывов. Вы сможете увидеть по крайней 

мере, как специалист относится к пациенту. 

Уважает ли в нем партнера? Это очень пока-

зательно. Если доктор относится к пациенту 

как к партнеру, а не патерналистски (покро-

вительственно. - Ред.), то, скорее всего, этот 

врач и хорошо образованный, и современный.

- Я прежде всего смотрю на отрицательные 

отзывы, - говорит Ольга Шестова. - Потому что 

положительные чаще могут быть заказными. 

А вот негативные прямо от души пишутся. 

Но важно обращать внимание, что именно 

человека взбесило. Если он возмущается, 

что долго ждал, аж 20 минут - это для меня 

«окей». Значит, врач пользуется спросом. 

Если же пишут, что грязный халат  - может 

насторожить.
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Многие, возможно, 
этого еще не замети-
ли, но за последние 
несколько лет инду-
стрия художественной 
литературы сильно из-
менилась. Да, кто-то 
по старинке предпо-
читает бумажные кни-
ги (чтобы обязательно 
держать их в руках и 
вдыхать типографский 
запах), но большинство 
уже перешли на другие 
форматы. Так, в конце 
прошлого года писатель-
фантаст Сергей Лукья-
ненко признался своим 
поклонникам, что в 
2024-м он впервые за-
работал больше всего 
денег на аудиокнигах, а 
не на электронных или 
бумажных.

«Вот и настал тот лю-
бопытный день, когда 
буквы уступили зву-
ку», - написал мастер в 
соцсетях.

На днях в Подмоско-
вье завершила свою 
работу весенняя Лите-
ратурная мастерская, 
которую Сергей Лу-
кьяненко с коллегами 
проводит уже в пятый 
раз. На нее приехали 
более 40 начинающих 
писателей, прошедших 
серьезный отбор. В те-
чение недели их учили 
не только писать, но 
объясняли тонкости 
книжного бизнеса. Не 
секрет, что всякому ав-
тору, который осилил 
первую книгу, кажется, 
что прямо сейчас любое 
издательство оторвет его 
роман с руками и нога-
ми, а потом забросает 
миллионами рублей. В 
реальной жизни все не 

так прекрасно. Но есть, 
как говорится, нюансы.

УШЕЛ  
ИЗ АЙТИШНИКОВ, 
ЧТОБЫ ПИСАТЬ 
ФАНТАСТИКУ

Как выясняется, са-
мые большие деньги 
писатели в наше время 
могут заработать имен-
но на электронных кни-
гах. А 90% всей художе-
ственной литературы 
в Сети - фантастика в 
самых разных ее про-
явлениях. Это романы 
о «попаданцах» (совре-
менный человек прова-
ливается в другое время 
например), «классика» 
миров эльфов и гно-
мов или романтические 
истории про девушек, 
летающих на драконах.

- Ежегодно на элек-
тронных площадках в 
России появ-
ляется 20 - 25 
тысяч новых 
томов фан-
тастической 
литературы, - 
рассказыва-
ет писатель 
Михаил Лан-
цов. - Притом 
что в бумаге 
в ы п у с к а ю т 
всего около 1 
тысячи наи-
м е н о в а н и й 
книг этого 
жанра.

Ланцов входит в 
топ-10 российских 
фантастов с самыми 
большими продажа-
ми электронных книг. 
Еще несколько лет на-

зад он трудился ай-
тишником, а потом 
уволился и стал про-
фессиональным пи-

сателем. Правда, для 
поддержания хороше-
го уровня доходов ра-
ботать приходится без 
выходных. И с оглядкой 
на пиратов, которые во-
руют тексты сразу после 
публикаций на платных 
электронных площад-
ках.

- Из-за пиратов «дол-
гие» продажи книг ста-
новятся несуществен-
ными. И чтобы иметь 
возможность жить с 
писательства, нужно 
много работать. Напри-
мер, я пишу по 12 часов 
в сутки почти без вы-
ходных. Поэтому у ме-
ня на том уходит всего 
полтора-два месяца.

- И каково работать в 
таком режиме?

- У авторов, которые 
пытаются добиться 
каких-то высот, часто 
возникают проблемы 

со здоровьем - спазмы 
сосудов и прочее. Вре-
мя от времени всплывает 
среди своих информа-
ция: человек отвалился 
на два-три месяца, лег на 
лечение. Нагрузки чудо-
вищные! Но чем ты ниже 
в рейтинге, тем меньше 
доходы, конкуренция, а 
«климат» - более мягкий.

- Сколько зара-
батывают лидеры 
рейтингов?

- Люди из пер-
вой тройки мо-
гут  получать 
по несколько 
миллионов руб- 
лей в месяц. Но 
даже авторы из 
топ-100, а то и 
топ-200, думаю, 
могут себе по-
зволить уволить-
ся с работы и за-
ниматься только 
книгами.

КАК КНИГИ  
СТАНОВЯТСЯ 
СЕРИАЛАМИ

При этом Ланцов 
уточняет, что основные 
деньги делаются вовсе 
не на продажах закон-
ченной книги. Раскру-
ченные авторы предпо-
читают выкладывать ее 
частями.

- Я выкладываю две 
главы бесплатно, тре-
тью - платно. Начинаю 
продажи с этого кусочка 
и дальше каждый день 
добавляю по главе, - го-
ворит Ланцов. - Подпис-
чики обсуждают книгу, 
дают советы. Им важно 
видеть, что ты присут-
ствуешь, участвуешь, 
отвечаешь на вопросы. 
А если рекомендация 
кого-то из подписчиков 
даже в виде небольшо-
го эпизода появляется 
в следующей главе, у 

людей возникает ощу-
щение сопричастия к 
автору и его роману. Ча-
сто они платят именно 
за это.

А еще мода на сериалы 
вслед за ТВ и интернет-
платформами охватила 
и художественную ли-
тературу.

- Зачем люди смо-
трят шоу формата «За 
стеклом», бесконечные 
сериалы или ток-шоу? 
Для разгрузки тебе ну-
жен некий виртуальный 
друг, жизнью которого 
ты будешь жить, пока 
идет фильм или длится 
книга. Но если серия 
маленькая, желающих 
поучаствовать в «друж-
бе» будет совсем немно-
го - ты только настро-
ился на нового героя, а 
книга уже закончилась! 
Поэтому читателю нуж-
ны сериалы с любимы-
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Михаил 
Ланцов - 
популярный 
автор в жанре 
альтернативной 
истории.
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Книголюб книголюба видит издалека. Несмотря на засилье электронных 
форматов, любовь к старой доброй бумаге никуда не денется.

  «Самые успешные писатели      России зарабатывают   «Самые успешные писатели      России зарабатывают 
несколько миллионов      рублей в месяц»несколько миллионов      рублей в месяц»Романы пишутся  

за несколько недель,  
но из-за переработок 
авторам приходится 

лечиться.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

15.05.2025
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Писатель Сергей Лукьяненко давно 
известен как человек, который умеет 
предсказывать будущее. Есть такое уди-
вительное свойство у хороших писателей-
фантастов. Выступая на Литературной 
мастерской перед «семинаристами», 
автор «Дозоров» поделился очередным 
предсказанием:

- Пройдет 2 - 3 года, и вы начнете сами 
снимать фильмы по своим книгам - это я 
сейчас пророчествую. С помощью ней-
росетей, с помощью разных программ, 
просто нанимая режиссера или находя 
единомышленника. Мир кинематографа 

через несколько лет взорвется и лопнет. 
Это будет очень любопытно. И это будет 
драматично. И вы должны быть к этому 
заранее готовы. Через несколько лет вы 
сможете сами снять кино, сериал, муль-
типликационный фильм - просто написав 
текст и с помощью нейросети превратив 
его в видеоряд. Мир меняется. И это 
факт. Но в основе всего всегда лежит 
слово - история, сюжет и мир, которые 
вы придумали.

Сергей Лукьяненко -  
не только автор «Дозоров»,  
но и мастер, помогающий 
начинающим писателям  
со всех уголков страны.

кухня

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров будет читать  
книги за вас! А потом рассказывать о самой 

актуальной и важной литературе в эфире Радио «КП». 
Каждый четверг в 21.00 и каждое воскресенье в 

10.00 (мск) слушайте программу «Война, мир и книги» 
о произведениях, которые меняют реальность!

А вот точка зрения  
издательств, 
выпускающих  
в первую очередь 
бумажные книги.

- Есть жанры, направления и темы, кото-
рые заряжают рынок энергией и позволяют 
топовым авторам зарабатывать вполне 
ощутимые деньги - несколько миллионов 
рублей в квартал, - рассказывает руково-
дитель отдела фантастики издатель-
ства ЭКСМО Вячеслав Бакулин. - Хотя 
у некоторых топов не такой уж большой 
писательский стаж. Я всегда привожу в 
пример нашу звездочку young adult (лите-
ратура для «молодых взрослых» от 17 лет 
до 21 года. - Авт.) Лию Арден*. В самый 
разгар пандемии первая книга ее цикла 
«Мара и Морок» была издана тиражом в 
3 тысячи экземпляров. А на сегодняшний 
день Лия вплотную приблизилась к пока-
зателю 1,5 млн бумажных копий!

Издательства и авторы, конечно, держат 
прописанные в договорах цифры в секре-
те. Но зная, как устроена система, можно 
предположить порядок цифр. Обычно ав-
тор получает не бог весть какие деньги - 
процент (5% у новичков, 15% у звезд) от 
закупочной цены книги, по которой она 

уезжает в магазины. Не от стоимости на 
прилавках, а от некоего «опта», который 
может быть в несколько раз ниже. Предпо-
ложим, что это 250 рублей, а роялти (ав-
торские отчисления) не самого известного 
писателя - 12,5 рубля с каждой проданной 
книги. А дальше несложно подсчитать, что 
при 1,5 млн экземпляров речь может идти 
о сумме около 19 млн рублей за 5 лет. 
Умножьте сумму в 2 - 3 раза, если автор 
выбил себе более интересные условия. 
Круто? Круто. Но таких показателей могут 
добиваться буквально единицы писателей 
на большую Россию.

- Когда первую книжку Виктора Даш-
кевича* о приключениях графа Аверина 
предложили в ЭКСМО, она в электронном 
самиздате имела около 20 тысяч прочте-
ний, - продолжает Бакулин. - А сейчас на 
пять томов уже за 500 тысяч совокупного 
тиража, и работа продолжается.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:

Мир кино Мир кино 
взорвется взорвется 
и лопнети лопнет

ми героями. За неделю 
типовой любитель чте-
ния, не сильно напряга-
ясь, проглатывает 1 - 2 
тома. Сами посчитай-
те, сколько романов ему 
нужно в течение года.

К слову, большин-
ство слушателей Лит-
мастерской разго-
воры о деньгах, 
трендах, сроках и 
форматах скорее 
смутили. А как 
же романтика 
писательства? А 
как же свободное 
творчество?

- Если писать без люб-
ви, без горения, без же-
лания куда-то позвать 
читателя, получится 
текст из серии «убить 
время в электричке», - 
уверена создательница 

знаменитого «Волко-
дава» Мария Семено-
ва. - Конечно, каждый 
волен обращаться со 
своим даром, как счи-
тает нужным. Но дар, 
ребята, - мстит! По-

сле десятка сделанных 
«в тренде» нелюбимых 
книжек вы решите, что 
теперь можно и для се-
бя написать настоящий 
шедевр, и… не напиши-

те. Нейронные 
связи в моз-
ге, которые 

формируются 
при каждом акте 
творчества, поне-
сут вас по тем же 

колеям. Я видела 
такие примеры.

Впрочем, да-
же издатели под-
тверждают: самый 

большой коммерческий 
успех сопутствует имен-
но тем авторам, кото-
рые придумывают что-
то свое, не похожее на 
романы коллег, уже во-
шедших в колею.
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*Лия Арден. Под этим псевдонимом пишет молодая женщина из Санкт-Петербурга. 

В цикле о Марах и Мороках, который так полюбился российским подросткам, рас-
сказывается о девушке, которую воскресила богиня смерти… На текущий момент 
писательница выпустила уже полтора десятка книг из разных циклов, идет работа 
над экранизацией.

*Виктор Дашкевич. Настоящее имя писателя также держат в секрете. Герой 
его книг - молодой и красивый маг-детектив Гермес Аверин. Он живет в мире, где 
все еще существует Российская империя, а раскрывать преступления Аверину по-
могает волшебный кот-оборотень.

КСТАТИ

Издатель Вячеслав Бакулин 
раскрыл некоторые секреты 

книжной индустрии.

  «Самые успешные писатели      России зарабатывают   «Самые успешные писатели      России зарабатывают 
несколько миллионов      рублей в месяц»несколько миллионов      рублей в месяц»

Писательница Мария Семенова 
уверена, что автор не должен 
писать «нелюбимые» книжки.
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Новые звезды  Новые звезды  
с миллионными с миллионными 
тиражамитиражами

15.05.2025
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Бренд Balenciaga выпустил очередной не-
понятный шедевр - сумку-куртку за 540 тыс. 
руб. (!) на наши деньги. Она выглядит как 
кожаная куртка с ручкой, которую можно по-
весить на плечо. Кстати, 
рукава настоящие, а 
сам аксессуар рас-
стегивается. Так 
что при желании 
сумку можно 
накинуть и 
как куртку.

Рассказываем на примере звезд про стиль, Рассказываем на примере звезд про стиль, 
сочетающий спортивность и женственность.сочетающий спортивность и женственность.

На стиле

Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  

KP.RU/WOMAN/MODA

Нетрудно догадаться, что появление 
теннискора (англ. tennis core) связано 
с растущей популярностью большого 

тенниса и падела (игра, сочетающая в 
себе элементы тенниса и сквоша). Не-

отъемлемые атрибуты этого стиля - юбки 
плиссе, футболки и платья поло, кеды и 
кроссовки, белые гольфы, повязки - сло-
вом, все то, что носят настоящие тенни-
систки. Только современный теннискор 
уместен и за пределами корта, к тому же 
не запрещает интегрировать спортив-
ные элементы в другие стили.

Марго 
Овсянникова

Веселая певица собра-
ла эпатажный образ с 
вязаным костюмом в тен-
нисном стиле. Комплект 
состоит из джемпера и 
ультрамодных микрошорт. 
Сверху она накину-
ла длинный плащ 
с увеличенной 
линией плеч и 
дополнила образ 
сапогами с шипами 
и красной сумкой. 
Как этот костюм 
еще можно обы-
грать? В обычной 
жизни его можно 
сочетать с удли-
ненным жакетом 
и кедами с белы-
ми гольфами.

Екатерина 
Волкова

Актриса использует в сво-
ем образе только отдельные 

элементы теннисного 
стиля  - а именно по-
лосатое поло и зам-
шевые кроссовки. 
Их она вписывает в 
повседневный ан-

самбль с белы-
ми джинсами 
и бомбером. 
Дополняет 
образ голу-
бая сумка.

Анастасия 
Решетова

Настя реально занимается тен-
нисом, потому в ее блоге часто 
можно видеть спортивные обра-
зы. На корт блогер выходит в 
юбке плиссе, футболке поло и 
удобных кроссовках. Плюс аксес-
суары - сумка для ракетки и бейсбол-
ка. Еще раз подчеркну, что в наше 
время в таком виде можно ходить не 
только на корт.

Татьяна Брухунова
Записная модница демонстрирует расслаблен-

ный образ с элементами теннисного стиля. Объем-
ную толстовку с детскими рисунками она сочетает 
с коричневыми лосинами. Дополняет образ спор-
тивными кедами Chanel в сочетании с теннисными 
носками Celine.
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МОДА, СТОП!МОДА, СТОП!
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Надежда 
Сысоева 
Такие ноги, как у актрисы, грех не по-

казывать. Рваные ми-
крошорты Сысоева скомбинировала со спортивной футбол-
кой и очками в таком же стиле. Дополнила образ удобными крос-
совками в сочетании с белыми гольфами, кото-
рые пришли к нам как раз из тенниса.

Теннискор:Теннискор:

Шла Саша по шоссе.  Шла Саша по шоссе.  
В белых гольфах и плиссеВ белых гольфах и плиссе

Образы звезд комментирует Образы звезд комментирует 
журналист «КП», дипломированный журналист «КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.стилист Ольга РОДИНА.
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Виктория Боня
Блогер демонстрирует образ на каждый день. Боня 

делает ставку на эффектное сочетание красного 
и белого цветов. Кокетливую юбку плиссе в 
теннисном стиле она комбинирует с трико-
тажным джемпером и объемным жакетом. 
Дополняет образ еще одним неотъемлемым 
атрибутом теннискора  - кедами с белыми 
носками. Завершающие штрихи - бейсболка 
от бренда Бони и сумка Chanel.
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 Александр Збруев
Будущая звезда «Большой перемены» Алек-

сандр Збруев после 7-го класса собирался от-
правиться на курсы шоферов. Однако мама 

настояла на том, чтобы Александр доучился 
в школе, после чего пристроила его в Щу-
кинское театральное училище. Помогла 
подруга матери, вдова Евгения Вахтангова.

- Она позвонила директору и, назвав мое 
имя, произнесла: «Хорошо бы он поступил 
в нашу школу»,  - рассказывал Збруев.  - 
И положила трубку. И я поступил. Попро-
буйте, откажите Надежде Михайловне 

Вахтанговой! Я  поступил 
по блату, если по совести. 

И все же это был слу-
чай, когда за блат мож-
но благодарить всей 
страной. Збруев попал 

на курс Владимира 
Этуша, поступил 
в труппу «Ленко-
ма», где два сезо-
на играл вторые 
роли и  массов-

ку - а потом его 
прорвало.

Они поступили по блату
Правда, учились потом по совести.

Алина Загитова
Спортсмены пашут целями днями на тренировках. Взять 

книжечку на сборы - это максимум. И то руки обычно 
до нее не доходят. Поэтому все были удивлены, когда кра-
сивейшая и одареннейшая фигуристка Алина Загитова, 
олимпийская чемпионка 2018 года, поступила на факультет 
журналистики РАНХиГС, обучение на котором проводит-
ся в очной форме и стоило тогда 330 тыс. руб. в год. Хотя 
до этого девушка вообще-то говорила про поступление 
в спортивный вуз и учебу на тренера - хотела пойти 
по следам Этери Тутберидзе. Но потом оказалась 
среди обучающихся по специализации «Продю-
сирование и культурная политика».

На момент поступления Загитова имела 195-й 
результат из 196 абитуриентов: ЕГЭ по русскому 
языку - 51 балл, обществознание - 44 балла, это 
нижняя планка прохода в Президентскую акаде-

мию.
Карты приоткрыл Ренат Лайшев - директор 

школы «Самбо-70», в отделении которой и за-
нималась фигурным катанием Алина.

- Я помогал открывать кафедру физкультуры 
РАНХиГС, меня часто приглашают председа-
телем экзаменационной комиссии, - отметил 
он. - Этот институт - наши друзья. Мы много лет 
сотрудничаем. Он для нас как родной.

Летом 2024 года Алина на отлично защитила 
диплом, тему которого не помнит.

- Хорошо называется, - попыталась объяснить 
в интервью спортсменка. - По-моему, «Журна-
листика на примере «Ледникового периода». 
Я просто написала про свой опыт, поделилась им.

После окончания вуза фигуристка, от которой 
тают лед и сердца мужчин, продолжила радовать 
фанатов в соцсетях и интервью неподражаемыми 
перлами на грани новояза в стиле Андрея Пла-
тонова: «безызбежно», «государство Татарстан», 
«благодарство», «аскрометно», «мозоли внутри 
губ» и «сородичи» в отношении граждан Китая.

Как Валю Карнавал взяли 
в вуз без экзаменов 
и почему Алина Загитова 
плохо помнит тему диплома
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Новенький диплом 
Алине очень к лицу.

Александр Збруев.

Валя Карнавал
«Унижением высшего образова-

ния» назвали новость про поступле-
ние в институт блогерши, телеведу-

щей и певицы без экзаменов.
«Счастлива стать частью большой се-

мьи Финансового университета, - сообщила 
в соцсетях 23-летняя девушка. - Уверена, что 

впереди меня ждет увлекательный и насы-
щенный период...»

Финансовый университет входит в топ-
12 лучших вузов России (согласно рей-
тингу RAEX). Обучение на факультете 
рекламы и связей с общественностью, 
куда поступила Валентина, стоит 460 - 
510 тыс. руб. за курс (всего их четыре). 

Платных мест - 130. Блогер, зарабатыва-
ющая миллионы рублей на рекламе 

и съемках, запросто потянет.
Но вопрос в другом. Как учившая-

ся в Ростовском колледже рекламы, 
сервиса и туризма (по другим дан-
ным - в Автодорожном колледже) 
девушка смогла в апреле (!!!) по-
ступить в престижный вуз само-
стоятельно? На факультет, где 
конкурс более 50 человек на ме-
сто, а средний балл по ЕГЭ среди 
абитуриентов - 99,92?

Пока все гадали, публичное за-
явление сделала звезда «Ворони-

ных» Екатерина Волкова. Актриса 
окончила тот же вуз, потратила на это 

много сил и сокрушалась, как легко 
первый встречный может в него по-
пасть. Только после этого пришел от-
вет от вуза. Оказалось, что Валентина 
использовала хитрую схему - и просто 
перевелась в «Финик» из-за границы.

«Это перевод из другого вуза (како-
го, не сообщается. - Авт.), - написали 
Волковой из Финуниверситета. - При-

чем из-за рубежа. Валентина закончила 
колледж (имеется диплом), на основании 
этого она поступила сначала в РАНХиГС 
(Российская академия народного хозяй-

ства и госслужбы, - Ред.), после перевелась 
в зарубежный вуз. В феврале этого года 
перевелась к нам на законных основани-
ях. Обучаться она будет в дистанционном 
формате на заочной форме и платной ос-
нове. Поблажек к освоению образователь-
ных материалов не планируется».

Марк 
Эйдельштейн

Восходящую кинозвезду начал ра-
зыскивать военкомат, потому что 
документов о продолжении учебы 
в аспирантуре ННГУ им. Лобачев-
ского Марк вовремя не предоставил. 
Звезде «Аноры» пришлось эвакуи-
роваться с Недели моды в Париже 
в нижегородский военкомат. Потом 
Марк дал интервью влогу «Вписка», 
где попробовал объяснить, что у не-
го с отсрочкой. Мол, «тупо не успел» 
приехать в военкомат вовремя и т.т п.

Однако с учебой в вузе не все понятно. 
Слишком уж стремительно случился пере-
ход из Школы-студии МХАТ в аспирантуру 
ННГУ. Во-вторых, и во время обучения 
в аспирантуре необходимо посещать лек-
ции. В-третьих, на второй год аспирантуры 
напрашивался вопрос и по теме кандидат-
ской. В беседе с «КП» актер сказал: «По 
«Солярису». По Тарковскому». Но назван-
ный роман написал Станислав Лем, а Андрей 
Тарковский был режиссером фильма по «Со-
лярису». Придумал на ходу и оговорился? 
Или собрался писать работу по фильму? Тог-
да, наверное, пора переводиться во ВГИК. 
Словом, вопросов все больше и больше...

Знаменитости Знаменитости 
тоже учатся тоже учатся 

в университетах. в университетах. 
Просто немного Просто немного 

не так, как не так, как 
обычные обычные 

люди.люди.

После получения 
актерского 

образования Марка 
неудержимо потянуло 

в филологию.

Константин ГЛЫБА

Не зря герои комедии 
«Семь нянек» повто-
ряли приписываемую 
Александру Суворову 
великую фразу «Уче-
нье - свет, неученье - 
тьма». Все так и есть! 
Даже молодые бло-
геры это понимают. 
И спорт смены, и ак-
теры… Упорно грызут 
гранит науки, даже 
если им вроде бы уже 
не надо - карьера и так 
состоялась. Правда, без 
казусов не обходится.

Это от постоянной 
зубрежки 

у Валентины 
такой вид.
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Василий Ливанов
Да-да, счастливый билет 

от своих получил и лучший 
Шерлок Холмс всех 

времен и наро-
дов Василий 
Ливанов. Про 
это рассказал 
его товарищ.

- С  Лива-
новым учил-
ся вместе 
в  первый 
мой заход 

в театральный институт, - вспоминал 
в интервью народный артист России 
Юрий Назаров. - А Васю-то по блату 
привели. Потому что во МХАТе работал 
его папа  - Борис Николаевич Лива-
нов, актер экстра-класса. Актерище! 
Он пришел в Щукинское и попросил, 
чтобы взяли его охламона. Короче 
говоря, взяли его по блату без всту-
пительных экзаменов. Но Вася так 
работал, что нам рядом с ним не хрен 
было делать!

Василий Ливанов.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

1965
Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно с 

профессиональными стилистами 
и костюмерами решили 

оглянуться на модниц разных 
десятилетий и попробовать 

перенести детали их гардероба  
в наш современный мир.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

СКВОЗЬ ГОДА
??: ??: 

- ???- ???
Александра ЖУКОВА, 29 лет, Москва: Александра ЖУКОВА, 29 лет, Москва: 

- Работаю в офисе помощником руководителя.  - Работаю в офисе помощником руководителя.  
Иногда принимаю участие в тематических съемках для «КП».   Иногда принимаю участие в тематических съемках для «КП».   

Я, как и любая девушка, мечтаю сейчас и мечтала бы  Я, как и любая девушка, мечтаю сейчас и мечтала бы  
в 1965-м о большой и крепкой семье, но если говорить  в 1965-м о большой и крепкой семье, но если говорить  

о чем-то менее глобальном - то очень хочу научиться о чем-то менее глобальном - то очень хочу научиться 
красиво петь, чтобы дух захватывало.красиво петь, чтобы дух захватывало.

Ольга РОДИНА, Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», журналист «КП», 
дипломированный стилист:дипломированный стилист:

В 60-е европейские модные тен-
денции продолжили проникать в 
СССР. Появились первые туфли на 
шпильках, которые застревали на 
эскалаторе метро, проваливались 
в асфальт на улице, но модницы все 
равно их носили. На смену натураль-
ным тканям пришли синтетические 
- нейлон, лайкра, кримплен. Одежда 
из синтетики почти не мялась и лег-
ко стиралась. А искусственные ма-
териалы без труда можно покрасить 
практически в любой цвет. Были 
популярными яркие цветные платья 
и костюмы, обтягивающие свитеры 
и водолазки, а также узкие юбки. 

Мужчины одевались в брюки-ду-
доч ки и приталенные пиджаки в 
сочетании с рубашками в клетку и 
цветными галстуками. 

Именно в 60-е годы в Советском 
Союзе начали носить длину мини. 
Чем короче юбка или платье, тем 
моднее. Однако за пределами 
столицы тенденция прижилась не 
сразу. Если говорить о прическах, 
то популярностью пользовались 
всевозможные начесы. Глаза, как 
правило, подводили черным или ри-
совали стрелки. 

Кстати, в 1965 году во Всесо-
юзный дом моделей пришел ра-
ботать Вячеслав Зайцев, который 
стал первым муж чи ной-ди зай не ром 
в зарождающейся советской фе-

шен-ин дус т рии.

Больше 
фото  

и образов 
смотрите  
на сайте 

KP.RU

- Изумрудное пла-
тье держит спину 
ровно и разговаривает 
голосом Одри Хепбёрн: 
сдержанно и с иронией. 

Маленькая белая сумочка, как 
сахар в кофе: можно и без нее, 
но зачем? Перчатки и жемчуг 
добавляют флер шпионской 
элегантности. И главное - но-
сить все это с летящей поход-

кой и ветром в голове.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 16 мая

Иркутск +2…+7 +9…+11

Бодайбо +3…+4 +9…+10

Братск +2…+5 +7…+9

Ербогачен 0…+3 +3…+4

Тайшет +1…+5 +10…+12

Усть-Илимск +1…+4 +6…+8

Давление 729 мм рт. ст.
(норма для мая - 725)
Относительная влажность 
воздуха 37%
(норма для мая - 51%)
Ветер северо-западный, 6-7 м/с 
Восход - 05.07          Луна
Закат - 20.52          убывает


